
Más de 100 mil personas 
sólo tienen “contrato”  
de palabra en la Región

DE UN TOTAL DE 664.970 TRABAJADORES ASALARIADOS SEGÚN CIFRAS DEL INE 

    En Bío Bío, de acuerdo a información del INE, 
la fuerza laboral categorizada como asalariada 
alcanza a 664.970 personas. De ellas, 104.700 
tienen sólo “contrato” de palabra. 

       Una cifra alta, pues se trata de uno cada seis 
trabajadores y que en el último año aumentó 
un 4,7%. Sin embargo, es un sistema que a 
varios les acomoda. Marta, asesora del hogar, 

aseguró que “así puedo acceder a más ayudas 
del Estado, a través de los municipios. Tener 
algo formal no me traerá más beneficios de los 
que tengo”.  

       Fernando Ortega, Coordinador Inspec-tivo 
de la Dirección del Trabajo, señaló que la mayo-
ría son personal de servicio doméstico, comer-
cio y pesca. 

Sin embargo, algunos aseguran que les conviene no tener un acuerdo formal con su empleador. 
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Lotería exporta 
a Asia sus 
juegos Kino  
y Chao Jefe
Acuerdo con China y Corea del Sur se 
firmó en el seminario de la Asociación 
de Loterías de Asia Pacífico, en India.
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Paola Pezzani (iz-
quierda), Lucy Kuhn 
(derecha, arriba) y 
Elizabeth Gómez 
(derecha, abajo) reco-
nocen que la situa-
ción tiene sus pros y 
sus contras. Entre los 
beneficios, está la 
confianza, el aprendi-
zaje y el apoyo mutuo, 
mientras que entre los 
aspectos negativos 
figuran la resistencia 
al cambio -pesa el ser 
de generaciones dis-
tintas, con formacio-
nes diferentes- y el 
peso de las respecti-
vas responsabilidades. 

Madres 
empresarias 
cuentan 
cómo es 
trabajar 
junto a  
sus hijos

Old John’s  
celebró dos títulos 
ganándole como 
visita a Troncos
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EDITORIAL: RIESGO DE SATURACIÓN VIAL POR AUMENTO DE PARQUE VEHICULAR
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Mario Desbordes 
analiza situación de 
RN y su relación con 
el gobierno regional
Presidente nacional del partido, y diputado del 
Distrito 8, aseguró que “el intendente no ha 
comprendido que somos una coalición”. 
ENTREVISTA DOMINGO PÁG. 4

    Si uno analiza los 
concursos en el 
Gobierno de la Presi-
denta Bachelet, en la 
mayoría ganó un 
militante de la Nueva 
Mayoría. En nuestro 
Gobierno, es probable 
que pase lo mismo”.

“    Los que estamos en 
cargos importantes 
tenemos que 
comprender que 
debemos ser una 
coalición unida. Si 
alguien quiere 
llevarse la pelota para 
la casa, se equivoca”.

“

Domingo 13 de mayo de 2018, Región del Bío Bío, N°3626, año X CIRCULA CON LA TERCERA

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.



Opinión

2

Fr. Antonio de San Miguel Avendaño y Paz
Este religioso de S. Francisco nació en Salamanca, 

España, entre los años 1520 o 1522. “Provenía de cris-
tianos viejos, sin raza de judíos o moros”, dicen las cró-
nicas. Sus padres eran nobles y ricos: Antonio de Aven-
daño y Juana Paz.  Ingresó a la Orden de S. Francisco 
en 1540, realizando sus estudios eclesiásticos en la 
Universidad de Salamanca. Fue ordenado sacerdote 
en 1550, y  enviado a América a predicar el Evangelio 
en la provincia del Perú.  

Era un religioso de mucho prestigio y virtud. De-
sempeñó aquí muchos cargos importantes en su Or-
den, hasta llegar a ser elegido provincial del Perú.  
Cuando desempeñaba este cargo, fue preconizado 
obispo de la Imperial en Chile.  Recibió las Bulas el 30 
de noviembre de 1567, expedidas por el Papa S. Pío V.  
Fue consagrado en la catedral del Lima por el arzo-
bispo Fr. Jerónimo de Loaíza O.P. y tomó posesión de 
su diócesis en abril de 1569.  

Apenas consagrado obispo, el arzobispo de 
Lima convocó a todos los obispos al Concilio Li-
mense, de suerte que el señor S. Miguel tuvo que 
dar poder al sacerdote Agustín de Cisneros, para 
que en su nombre se hiciera cargo de la adminis-
tración de la nueva diócesis. 

El nuevo obispo de la Imperial era alto de estatura, 
macizo y modesto en sus maneras: orador elocuente y 
muy querido de su pueblo. Fue el primer obis-
po consagrado que llegó al país, y fue recibi-
do en forma grandiosa por sus feligreses. 

Apostolado del obispo: durante los 25 años 

del desempeño de su difícil tarea, se distinguió espe-
cialmente por la gran defensa que realizó de los indios,  
a quienes declaró “sus hermanos más queridos en Je-
sucristo y que como tales había que tratarlos”. Organi-
zó muy bien la diócesis, que estaba desprovista de lo 
más indispensable. Junto con el fraile dominico Fr. Gil 
González, fueron los más decididos defensores de los 
indígenas. 

En el siglo XVI, muchas veces clamó al rey de Espa-
ña “por los abusos de los encomenderos pidiendo jus-
ticia para los pobres indios”. Al obispo le apenaba mu-
cho esto y la cruel guerra desatada contra ellos, hecha 
“a sangre y fuego” por los conquistadores españoles. 
Esto lo vemos en las cartas que dirigía al rey. 

Visitó personalmente su diócesis hasta llegar a Chi-
loé, predicando y llevando el consuelo a los más de-
samparados. Pidió a los encomenderos que enseña-
ran a los indios la doctrina cristiana y que ayudaran a 
la construcción de capillas e iglesias para el culto divi-
no.  Al rey solicitó medios para la fundación de un se-
minario, y también de una Universidad. Lo primero lo 

logró, pero lo otro, no.  En su casa logró formar 
un curso de estudios eclesiásticos, donde con-
siguió ordenar varios sacerdotes. El año 1582 

tuvo que asistir nuevamente a otro 
Concilio de Lima, convocado por el 

arzobispo de dicha ciudad, Tori-
bio de Mogrovejo. Asistió acom-
pañado por su hermano obispo 
de Santiago Fr. Diego de Mede-

llín, franciscano como él. 
La nueva diócesis de la Imperial tenía establecidas 

27 doctrinas de indios y ocho parroquias. En su perío-
do, dejó a 20 sacerdotes para la diócesis, de los cuales 
eran sólo 9 seculares y 11 religiosos de varias órdenes.  
Tuvo como Vicario general y Provisor de la diócesis a 
su amigo Agustín de Cisneros, que después lo sucedió 
como obispo de la imperial. Estaban establecidos en 
la diócesis los religiosos dominicos, franciscanos y 
mercedario, que atendían el ministerio en algunas 
doctrinas de indios, además de su propio ministerio 
religioso.  El obispo S. Miguel fundó en Osorno el pri-
mer monasterio de religiosas. 

Sínodo diocesano: el obispo se propuso realizar en 
su diócesis, un Sínodo, que fue el primero de la dióce-
sis, después de haber asistido al Concilio de Lima. La 
Fetch de este sínodo fue alrededor del año 1584. Tras-
ladado a la diócesis de Quito: en vista de los grandes 
méritos de este obispo Fr. Antonio S. Miguel, conside-
rando como uno de los más importantes de su tiem-
po. El rey lo trasladó a las diócesis de Quito en 1587.  
Falleció en Riobamba, Ecuador el año 1591.  Quedó de 
Vicario y Provisor de la diócesis de la Imperial el sacer-
dote Agustín Cisneros. 

Hoy una calle del Barrio Norte hace honor a su 
nombre. 
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

FERNANDO QUIROGA DUBOURNAIS 
Vicerrector Sede Concepción                                                                               
Universidad San Sebastián 

Marta Lagos @mmlagoscc: En este país la línea 
entre lo correcto y lo incorrecto ya quedo clara-
mente corrida, es confuso, algunos dicen que es 
correcto lo incorrecto y con ello terminan de con-
fundir la corrección moral de las cosas.

Día de la Madre  
 
Señor Director:  

Este día recordamos a quienes 
nos dieron la vida, a esas mujeres 
que han entregado más de lo que 
ellas mismas han tenido, a esas mu-
jeres que velan noche y día por el 
cuidado de sus hijos, procurando 
siempre su bien de una manera des-
medida y desinteresada. Pero no ce-
lebramos únicamente a quienes 
han tenido el privilegio de concebir 
a un hijo desde su vientre.  

Celebramos también a aquellas 
que en un acto de amor inconmen-
surable han decidido acoger a otro 
como hijo propio, como parte de sí, 
moviéndose únicamente por la 
convicción y necesidad de dar 
amor. Celebramos a aquellas que 
han perdido a sus hijos, que son las 
más valientes, pues la naturaleza 
nos va preparando para aceptar la 
muerte de nuestras madres, pero 
no la de nuestros hijos. Celebramos 
a aquellas que han sentido crecer 
en su vientre un ser que quizás 
nunca dio a luz, pero que ama por 
el solo hecho de existir, pues la 
grandeza de dar amor no se mide 
por el tiempo en que lo experimen-
tamos, sino la intensidad con la 
que se vive. 

Celebramos a aquellas que por 
ocasión o decisión no han concebido 
un hijo, pero que de todos modos vi-
ven la maternidad día a día; en sus 
trabajos, con sus familias, con sus 
amigos, en su entorno diario: cuidan-
do, apoyando, colaborando, entre-
gándose a los demás, sin esperar 
nada a cambio, ofreciendo lo mejor 
de sí, solo para que otro sea feliz. 
Aquel acto de amor solo es compara-
ble a lo que una mujer experimenta 
cuando se transforma en madre. 

Celebramos a esas mujeres con vo-
cación de madre, que quizás no se 
concretó en un hijo de sangre, pero 

que han sido el sostén para niños 
abandonados, desposeídos y carentes 
de amor.   

Para todas ellas, es el saludo del Día 
de la Madre, pues no se trata única-
mente de un proceso de 40 semanas 
de gestación; se trata más bien de ex-
perimentar en el corazón el acto de 
amar tan profundamente, que se es 
capaz de dar la vida por otro, si fuera 
necesario. 
 
Cristina Calderón 
Docente del Programa de Ética 
Duoc UC sede Concepción 

Música chilena en las radios 
  
Señor Director: 

A tres años de promulgada la Ley 
que obliga a las radios a considerar un 
20% de música chilena en su progra-
mación, el año pasado registró una 
leve baja: de 25% en 2016 a 22,56% en 
2017. 

En la década del 90, la música chile-
na contaba con referentes muy im-
portantes que tuvieron amplio reco-
nocimiento y llevaron a nuestra músi-
ca a ser escuchada tanto en Chile 
como en el extranjero. Artistas como 

Lucybell, la Ley, Los Prisioneros, Los 
Tres y Chancho en Piedra, entre otros, 
sonaban continuamente en muchas 
radios y sus carreras eran seguidas 
por gran cantidad de fans. 

Ese prolífico escenario no siguió 
con la misma fuerza en los primeros 
años del 2000, década en la cual tanto 
el pop como el rock chileno fueron 
lentamente desplazados por un estilo 
extranjero que marcó esa década: el 
reggaetón. Con la llegada de ese estilo 
nuestra música fue pasando a segun-
do plano. Esa fue una de las motiva-
ciones para el surgimiento de la ley 

del 20% en 2015, que no estuvo exenta 
de polémicas. 

Músicos talentosos como Los Bun-
kers, Francisca Valenzuela, Chico 
Trujillo, Ana Tijoux, Mon Laferte, en-
tre otros muchos, han logrado un 
gran éxito en Chile y en el extranjero. 
Por ellos y los que vienen, ojalá que 
esta leve baja en la emisión de nuestra 
música esté lejos de ser una disminu-
ción en el apoyo a nuestros artistas. 

 
David Magnirzky 
Académico Educación Musical 
Universidad Andrés Bello

No cabe duda de que Concep-
ción es una ciudad universitaria. 
Pero es necesario recordarlo para 
que el aporte que realizan las ins-
tituciones educacionales en el 
progreso local sea considerado al 
momento de establecer estrate-
gias de desarrollo. 

El sello universitario de la Re-
gión del Bío Bío y de su capital 
está dado no sólo por la tradición 
de reconocidas instituciones, sino 
por cifras que ubican a la zona en 
un destacado segundo lugar en 
número de matriculados. De 
acuerdo a estadísticas del Sistema 
de Información de Educación Su-
perior (Sies), la matrícula total de 
pregrado, postgrado y postítulo 
en Bío Bío alcanzó a  159.510 estu-
diantes en 2017, lo que correspon-
de al 12,8% del total del país. Ese 
número posiciona a la Región solo 
por debajo de la Metropolitana y 
muy por sobre las otras regiones, 
a excepción de Valparaíso que se 
le acerca con una matrícula de 
135.137 estudiantes el año pasado.  

En programas de postgrados, la 
Región también ocupa un lugar 

avance en todas las áreas es inne-
gable y ha sentado las bases del 
progreso regional.  

El desarrollo artístico y cultural 
es otra esfera en que las universi-
dades han realizado una contri-
bución incuestionable. Si Concep-
ción es hoy considerada una ciu-
dad cultural, el mérito pertenece 
en gran parte a las casas de estu-
dios superiores que han hecho 
grandes esfuerzos en esta área. 

No obstante, aunque el balan-
ce es muy positivo, hay desafíos 
pendientes. Más allá de cualquier 
diferencia, es deber sumarse y 
contribuir al logro de los objetivos 
tendientes a mejorar la calidad 
de vida de los ciudadanos. 

Por ello, resulta indispensable 
involucrar a las instituciones de 
educación superior en las estrate-
gias de desarrollo y promover ins-
tancias de trabajo colaborativo 
entre los planteles con la finalidad 
de potenciar sus fortalezas. La 
Región del Bío Bío debe transitar 
hacia el futuro de la mano de sus 
universidades, porque son parte 
fundamental de su esencia.

destacadísimo dando cuenta de 
una relevante formación de capital 
humano de excelencia.  Cinco mil 
54 profesionales cursan estudios 
de magíster o doctorado en institu-
ciones de la Región, número que 
supera el 10% del total del país.   

A la evidencia de las cifras ha-
bría que agregar la valiosa trayec-
toria de las casas de estudios loca-
les que han marcado hitos en el de-
sarrollo de la Región. El aporte 
que los profesionales formados en 
estas instituciones han hecho al 

El desarrollo  
artístico y  
cultural es otra 
esfera en que las 
universidades han 
realizado una 
contribución 
incuestionable.

Juanjo C Diaz-Corsi:  No se puede aplicar de igual 
forma en todas las comunas (plan de descontami-
nación del Gran Concepción), considerando que 
nuestro territorio es bastante ventilado.

Universidades y su 
impacto en la Región

Cuando una autoridad tiene la potestad de nom-
brar a otra autoridad... Es ahí donde no debe 
haber vínculo sanguíneo”.  
Jorge Sabag, diputado DC. 

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

P
udo haber sido, en 
etapas iniciales, que 
las congestiones 
puntuales de vehí-
culos circulando 
por las calles de la 

ciudad, fueran el resultado de repa-
raciones o coyunturas, pero lenta-
mente, sin aquellas interrupciones, 
las vías de circulación se ven coti-
dianamente cada vez más repletas, 
en horarios determinados, satura-
das y paralizadas, un traslado de 
diez minutos se transforma en una 
ordalía de horas, en las grandes ciu-
dades, gran parte de la jornada dia-
ria se pasa frente al volante. 

Según cifras del Ministerio de 
Transporte, se estima que para fi-
nes de este año existirán cerca de 
5,5 millones de autos en nuestro 
país, lo que en términos concretos 
significa que la tenencia de más o 
menos 300 vehículos por cada 
1.000 habitantes, cifra que, aunque 
alta, no señala en absoluto una si-
tuación de techo, en realidad, para 
el pronóstico de esta situación a 
mediano plazo se debe estimar que 
están dadas las condiciones para 
una tormenta perfecta; perspecti-
vas económicas, situación del 
transporte colectivo e idiosincrasia. 

La variable número de vehículos 
particulares, muestra una estrecha 
relación con la evolución del ingre-
so per cápita, convenientes y expe-
ditas condiciones de crédito, las 
perspectivas de mejoramiento de la 
economía y confianza en una mejor 
situación a plazo mediatos, un trans-
porte colectivo deficitario, que no es 
una opción real al transporte indivi-
dual, más la consideración de la ima-
gen exitosa de quien es dueño de un 
automóvil, permite proyectar , a una 
distancia de cuatro años, de ocho 
millones de autos circulando por 
nuestro país. Es decir, una tasa de te-
nencia de entre 350 a 400 vehículos 
por cada 1.000 habitantes, similar a 
la actual en España. 

La pregunta obvia es de qué 
manera la ciudad se está prepa-

rando para ese futuro demasiado 
cercano e inevitable, es posible 
que sea poco realista pensar que 
el mejoramiento de las ciclovías 
vaya a resultar en menor circula-
ción de automóviles o vehículos 
de la locomoción colectiva, espe-
cialmente en invierno, período en 
el cual la situación suele empeo-
rarse, por razones obvias. 

Nuestra Región no escapa a la 
tendencia aludida en las cifras na-
cionales, efectivamente, según el 
informe del  INE, en el año 2016, el 
parque vehicular  en la Región del 
Bío Bío alcanzó a 538.580 unidades, 
presentando un crecimiento de 
5,2%, equivalente a 26.473 unida-
des más en la comparación anual. 
El 97,3% del total parque vehicular 
regional corresponde a vehículos 
motorizados (524.299 unidades), 
mientras que el 2,7% restante a no 
motorizados, 14.281 unidades. 

El resultado palpable para el ha-
bitante de la ciudad es que los 
vehículos no parecen caber en las 
calles, hasta los sitios de estacio-
namiento, en barrios apartados, 
parecen estar saturados, esa es la 
realidad pura y dura, a continua-
ción los discursos, como puede 
ser la evaluación de un experto 
foráneo que concluye que el siste-
ma de locomoción pública en la 
ciudad es lo más cercano a ópti-
mo, una conclusión que merece 
mayor análisis, al observar, por 
ejemplo,  la cotidiana lucha de los 
conductores para tomar pasaje-
ros, con decenas de microbuses y 
taxibuses en un par de cuadras. 

Hace falta planificar con altura 
de miras y visión de futuro, sin de-
fensa de sectores corporativos. 
Así como está la locomoción pú-
blica, todo lo que quiere la ciuda-
danía es subirse a su propio auto-
móvil y esa situación es insosteni-
ble, por lo tanto, la variable a 
mejorar es evidente. 

Nuestra Región no 

escapa a la 

tendencia nacional, 

según el informe del  

INE, en el año 2016, 

el parque vehicular  

en la Región del Bío 

Bío alcanzó a 

538.580 unidades. El 

resultado palpable 

para el habitante de 

la ciudad es que los 

vehículos no parecen 

caber en las calles.

EN EL TINTERO

Cuando los signos de esa si-
tuación se hacen evidentes, 
cuando se empieza a identi-
ficar a la sociedad como es-
céptica, desconfiada, sin otra 
reflexión, frente a los mensa-
jes o el accionar de las auto-
ridades, ella  misma tiene la 
obligación de reaccionar de-
cisivamente, antes que  las 
cosas pasen a mayores, es de-
cir, dar por sentado que las 

autoridades no son creíbles, 
que no son confia-

bles, no como una 
situación transi-
toria, sino como 

una realidad per-
manente. Si aspira-

mos a ser una sociedad 
sana, tenemos que tener me-
jor destino que ese. 

No debería ser necesario ir a 
marchas con banderas negras, 
para pedir que las buenas cos-
tumbres imperen en el país, 
más bien debería exigirse que 
en esto de la transparencia no 
debiera haber excepciones, 
salvo aquella de la intimidad 
de cada persona. El resto, a po-
ner las cartas sobre la mesa  o 
cambiar de rubro, ser en con-
secuencia, clandestino. 

 
                              PROCOPIO

Requisitos para 
encabezar el desfile

CAMBIO DE HORA

No es posible que nos que-
demos así, tan campantes, 
cuando una autoridad, un 
servicio, un organismo, pare-
ce estarse llevando los bienes 
de los chilenos para la casa, 
tampoco es bueno acostum-
brarnos a pensar que hay 
una cierta normalidad mor-
bosa en esto de andar por 
allí lanzando mentiras a dies-
tro y siniestro con la cara lle-
na de risa, que da lo mismo 
dejar de  ser decente, 
con tal que no se 
note demasiado 

Es un indica-
dor a lo menos 
preocupante que 
la desconfianza y el es-
cepticismo en el accionar de 
los actores públicos se insta-
le en una sociedad con tan-
ta holgura que llegue a ser 
una suerte de resignada de-
finición, una característica 
más entre un amplio reper-
torio de cosas que andan 
mal, que no tienen visos de 
cambiar de trayectoria y de 
ese modo transformarse en 
uno más de numerosos este-
reotipos negativos que pre-
tenden identificar a la socie-
dad en cuestión. 

Riesgo de saturación 
vial por aumento de 
parque vehicular
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no tiene mayoría en el Congreso. 
- Es que quienes hacen esa crítica no 

entendieron lo que leyeron o no en-
tendieron cuando se les llamó. Se 
ha sido súper claro, una vez que se 
produzcan los acuerdos, y no se 
van a extender como las comi-
siones eternas de la Presidenta 
Bachelet, se va a traducir en un 
proyecto de ley que se discutirá 
en el Congreso. No se pretende 
dejar fuera al Poder Legislativo, 
sino tratar de llegar con acuer-
dos, para que la discusión sea 
más rápida. Si lo que la gente 
nos está pidiendo a gritos es 
que nos pongamos de acuer-
do. Y eso es lo que el PS 
y el núcleo duro 
del bachele-
t i s m o  

no han entendido.   
 

Equilibrios y nepotismo  
Las grandes críticas que 

han surgido al Gobierno en la 
Región, han surgido del pro-
pio oficialismo. En ese sen-
tido, RN ha sido el partido 
más duro, en particular, 
con la instalación de las au-
toridades, y los dardos han 
apuntado a la UDI y al inten-

dente Jorge Ulloa. 
Desbordes dijo que no le 

gustaba hablar “de equili-
brios”, pues se podía mal inter-

pretar el concepto y confundir 
con cuoteo. No obstante, explicó 

que siendo RN el partido más gran-
de de Chile, es lógico que los mi-

litantes quieran aportar 
al éxito de la admi-

nistración Piñe-

“Una cosa es lo que 
discutimos los políticos y 
otra muy diferente la que 
está recogiendo la gente”.

“Lo que ha pasado en el Bío 
Bío no refleja la realidad de 
Chile Vamos, es un tema 
que estamos analizando”.

“Uno no puede decir que la 
ADP está funcionando. Soy 
partidario de perfeccionar el 
sistema completo”.

“El intendente no ha  
comprendido que 
somos una coalición”

MARIO DESBORDES, PRESIDENTE NACIONAL DE RN:Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Una cosa es lo que discutimos los 
políticos y otra muy diferente la que 
está mirando y recogiendo la gente”. 

La frase es del presidente nacional 
de RN, Mario Desbordes, quien de 
esta forma inició su balance sobre lo 
que han sido estos primeros dos me-
ses de la administración del Presi-
dente Sebastián Piñera. 

“La opinión pública, por lo que in-
dican las encuestas y lo que he podi-
do observar en terreno, ha tenido 
atención en los temas que yo creo 
son positivos, por ejemplo, que el Go-
bierno haya abordado, de una vez por 
todos, el tema migratorio”, comentó 
Desbordes, también diputado del Dis-
trito 8, en la Región Metropolitana. 

Polémicas como el fallido nombra-
miento de Pablo Piñera como emba-
jador en Argentina, dijo, han sido te-
mas mediáticos que no han empa-
ñado “las acciones concretas, las que 
trascienden, a las que a la gente le 
importan. Y son positivas, como abor-
dar la ley Antiterrorista, el tema del 
Sename, de Carabineros... Hago un 
buen balance”. 

Reconoció, no obstante, que el Go-
bierno está partiendo.  

En conversación con Diario Con-
cepción, Desbordes también respon-
dió preguntas relativas a las cuestio-
nadas comisiones de trabajo impul-
sadas por el Presidente Piñera, las 
críticas de dirigentes y militantes de 
RN y su apoyo a la iniciativa que bus-
ca regular el nepotismo en el aparato 
del Estado, impulsada por diputados 
de Evópoli. 

Sobre el primer punto, manifestó: 
“Hay un sector de la oposición, ligado 
principalmente el ‘bacheletismo’ que 
se ha negado a conversar y, al revés, 
torpedear la gestión del Gobierno. Lo 
lamento, porque se debe tener ciertos 
grados de republicanismo y acá no ha 
estado presente”. 

- Quienes critican esta inicia-
tiva dicen que se está inten-
tando co-legislar, consi-
derando que el 
oficialismo 

El también diputado del Distrito 8 habla de la situación de 
RN en la Región y su relación con el gobierno regional, 
además, destaca los meses de la administración Piñera.

ra y lamentó que muchos de los nom-
bres propuestos, con capacidades 
profesionales y técnicas, no hayan 
sido considerados. Responsabilizó al 
intendente, Jorge Ulloa, y aseguró que 
el tema ya ha sido conversado con el 
ministro del Interior, Andrés Chad-
wick. 

“En la Región del Bío Bío, el inten-
dente no ha logrado comprender que 
somos una coalición. No ha estado 
bien el actuar del intendente y yo lo la-
mento mucho. Yo lo defendí apenas 
fue nombrado, cuando se le criticó. 
Pero, creo, que después de eso ha 
sido... ¿Pro UDI? No sé si pro UDI o un 
sector de la UDI, no me queda claro a 
estas alturas”, dijo. 

El dirigente agregó que “los que es-
tamos en cargos importantes tene-
mos que comprender que debemos 
ser una coalición unida. Chile Vamos 
es anterior al Gobierno del Presiden-
te Piñera y tiene que trascender el 
Gobierno del Presidente Piñera. Si al-
guien se quiere llevar la pelota para la 
casa, como se dice en el fútbol, se 
equivoca”. 

- El ex core de RN, Gabriel Torres, 
es uno de los más críticos en la Re-
gión, y ha dicho que en la instala-
ción del Gobierno no se reflejan las 
distintas sensibilidades de la coa-
lición. ¿A eso se refiere? 

- Es evidente que lo que ha pasado 
en el Bío Bío no refleja la realidad de 
Chile Vamos, es un tema que esta-
mos analizando con el Gobierno. No 
lo voy a profundizar más por los me-
dios, pero no puedo eludir la pregun-
ta que usted me hace. Creo que el in-
tendente no ha estado a la altura. Es-
pero que cambie su actitud y se dé 
cuenta que tiene que gobernar para 
todos los chilenos y en el marco de 
una coalición que se llama Chile Va-
mos. 

- En otro tema, usted fue uno de 
los primeros parlamentarios de 
RN que se abrió a la posibilidad de 
legislar en torno al nepotismo. 
¿Por qué? 

- Porque creo que hay que perfec-
cionar en general la función pública. 
Es evidente que el Sistema de Alta 
Dirección Pública (ADP) no está fun-
cionando. Si uno analiza los concur-
sos en el Gobierno de la Presidenta 
Bachelet, en la mayoría de los casos 
terminó ganando un militante de La 
Nueva Mayoría. Probablemente en 
nuestro Gobierno va a pasar algo si-
milar. Entonces, uno no puede decir 
que la ADP está funcionando. Soy 

partidario de perfeccionar el siste-
ma completo. Qué quiero decir 

con eso, por ejemplo, mirar lo 
que han hecho países como 

Francia o España donde la 
persona finalmente termi-
na siendo funcionario del 
Estado. Son personas que 
hacen una carrera en el 
Gobierno, trabajando 

para los intereses su-
periores de la Repú-

blica francesa o el 
Estado español. En 
Chile, sobre todo en 
los niveles superio-

res, lamentablemen-
te no es así. 
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Una treintena de dirigentes, ex au-
toridades, un diputado en ejercicio y 
un alcalde se convocaron en la Plaza 
de la Independencia de Concepción 
para demostrar la Democracia Cris-
tiana está más viva que nunca en la 
zona. 

Porque para el partido han sido me-
ses complejos, desde que decidieron ir 
con una candidatura presidencial in-
dependiente del conglomerado de la 
Nueva Mayoría, que sólo alcanzó el 
6% de las preferencias en primera vuel-
ta. Lo que ha estado acompañado de 
la salida de un grupo de históricos 
miembros de la tienda, entre ellos una 
pre candidata presidencial. 

Entre los renunciados se cuenta a 
Mariana Aylwin, quien en compañía 
de la ex directora del Sename, Delia 
del Gatto; ex ministro de Salud, Pedro 
García; el ex ministro de Economía, 
Hugo Lavados; Manuel Inostroza, ex 
superintendente de Salud, entre otros, 
renunciaron a la falange en enero pa-
sado para formar un nuevo movi-
miento, “Progresismo con Progreso”. 

Mientras que el 21 de abril pasado, 
concretó su salida la ex canciller y ex 
presidenta de la colectividad, Soledad 
Alvear, argumentando que “el pensa-
miento humanista cristiano que nos 
inspira necesita de una nueva expre-
sión en el espectro político chileno”. 
Una semana después, su esposo, y tam-
bién ex presidente del partido, Guten-
berg Martínez, siguió sus pasos, al igual 
que otros 101 militantes para formar 
un nuevo movimiento político ligado 
al humanismo cristiano. 

Con estos antecedentes, llegó esta 
treintena de militantes hasta el cen-
tro penquista para decir que siguen 

A la convocatoria que organizaron militantes del Distrito 20 no asistieron integrantes de la mesa 
regional del partido, ni los parlamentarios de la falange en Ñuble y Bío Bío.

FOTO:LUKAS JARA M.

No hay fuga de militantes 
Consultadas algunas fuentes de la 

DC, trascendió que una parte de las 
inasistencias se habría debido a la mo-
lestia que generaron las palabras de  
Álvaro Ortiz a este medio, al tildar a los 
militantes que han renunciado a  la co-
lectividad de “desleales” por “abando-
nar y arrancarse del partido”. 

Esta frase estuvo presente en la ac-
tividad, y el mismo alcalde Ortiz se 
refirió a ellas, reafirmando que “en lo 
personal, yo no me declaro en esta-
do de reflexión y estoy muy a gusto 
en mi partido. Yo no voy a renunciar 
y eso no lo voy a hacer, aunque el es-
cenario sea peor”. 

El que está con dudas de seguir en 
la falange es el militante y ex intenden-
te de la Región del Bío Bío, Rodrigo 

Díaz, y a que, según fuentes cercanas 
consultadas, analizaría su continui-
dad después  de las elecciones internas 
que se realizarán el próximo 27 de 
mayo. “La Democracia Cristiana es un 
partido que ha tenido una mala convi-
vencia interna por años, Es verdad, 
perdimos un millón de votos y es im-
portante pensar en que podemos ofre-
cer en el siglo XXI. Las elecciones son 
un hecho y no sé por quién votar. Has-
ta el minuto, votaré en blanco”, recono-
ció el ex intendente, quien sin embar-
go declinó referirse a su continuidad. 

Muy distinto es el escenario del  di-
putado José Miguel Ortiz, quien des-
cartó que en la Región exista una fuga 
de militantes, asegurando que hasta 
la fecha sólo una persona ha dejado 
la colectividad. “Cuando uno ingresa 

a un partido lo hace porque quiere, 
y cuando se va, tiene que irse porque 
no lo representan. Lamentablemen-
te, todas las semanas camaradas que 
uno quiere hacen conferencias de 
prensa para irse. Ellos se están apro-
vechando de perjudicar al partido, y 
están equivocados. Que ellos sigan 
con su estrategia. Acá en la zona, 
sólo se ha ido un militante”. 

 
Ser oposición 

Cómo ser oposición al Gobierno de 
Sebastián Piñera fue otro de los moti-
vos que convocó a los falangistas, 
puesto que hasta el minuto no se ve 
una izquierda unida, ni con figuras 
que resaltan. 

El ex intendente Díaz no quiso ha-
cer críticas a la actual administra-
ción, a pesar de que hubo compro-
misos pactados con la administra-
ción de Ulloa que no se cumplieron. 
“Bueno cada uno sabe las cosas, pero 
yo le deseo el mayor de los éxitos en 
su gestión, ya que si le va bien a él, le 
va bien a la Región”. 

Mientras que el diputado José Mi-
guel Ortiz le recordó al actual manda-
tario que ofreció un programa de 14 
mil millones de dólares, rebaja de im-
puesto, “y ahora plantea un déficit en 
el presupuesto. eso es falso, de la fal-
sedad absoluta y ellos están en deuda”. 

Álvaro Ortiz consideró que el Go-
bierno se marca solo, con declaracio-
nes poco afortunadas. “Debemos sa-
lir con propuestas sin esperar el error, 
pero con el intendente no hemos te-
nido mayores problemas en nuestra 
relación”, precisó. 
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Marcelo Castro Bustamante 
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“Ellos se están aprovechando de 
perjudicar al partido, y están 
equivocados. Que ellos sigan 
con su estrategia”.

José Miguel Ortiz, diputado

FRASE

“Yo no voy a renunciar y eso no 
lo voy a hacer, aunque el 
escenario sea peor”.

Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción

“La Democracia Cristiana es un 
partido que ha tenido una mala 
convivencia interna por años”.

Rodrigo Díaz, ex intendente del Bío Bío

Con muchas ausencias, DC local 
intenta demostrar que sigue viva
Con muchas ausencias, DC local
TRAS SALIDA DE MILITANTES HISTÓRICOS DE LA FALANGE 

vivos como partido, además que pre-
tenden articular lo que será la opo-
sición al Gobierno de Piñera.  En en-
trevista con Diario Concepción, el 
alcalde y delgado nacional DC Álva-
ro Ortiz incluso llegó a hablar de 
“acto de desagravio”, generando algu-
nas críticas entre renunciados y en-
tre algunos militantes activos que 
entienden las razones del éxodo. 

Sin embargo, la convocatoria a 
este acto, celebrado ayer, probable-
mente de cuenta del estado de divi-
sión interna dentro de la colectivi-
dad, pues finalmente solo asistió 
una treintena de militantes, y no se 
presentaron tres alcaldes que ha-
bían comprometido su participa-
ción. Tampoco apareció miembro 
alguno de la directiva regional. 
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¿El peor acuerdo de la historia, o la 
peor decisión de la presidencia de Trump?

TRUMP ANUNCIÓ ESTA SEMANA EL RETIRO DE SU PAÍS DEL ACUERDO NUCLEAR IRANÍ

Los cambios al orden mundial sue-
len ser imperceptibles. No hay un 
momento específico en el que pode-
mos determinar cuándo una super-
potencia pasa a serlo o deja de serlo. 
Excepto en el caso de una guerra, las 
hegemonías mutan lentamente.  

Pero esta semana la Canciller ale-
mana, Angela Merkel, hizo una decla-
ración por la cual podemos juzgar que 
estamos viviendo una época de cam-
bios. “Europa ya no puede contar con 
Estados Unidos para protegerse”. El 
principio de seguridad colectiva en 
que se basa la Organización del Trata-
do del Atlántico Norte –OTAN–, por 
el cual un ataque contra uno de los Es-
tados se considera un ataque contra 
todos, quedó obsoleto, dejando así al 
organismo con una herida mortal, 
cambiando de paso el orden post se-
gunda guerra mundial, con el que vi-
vimos incluso durante la guerra fría.  

Europa aprende a golpes. Incluso 
luego de las visitas de Estado que Mer-
kel y el Presidente de Francia, Emma-
nuel Macron, realizaron a Washing-
ton, y a pesar de la excelente relación 
que Macron mostró tener con su ho-
mólogo estadounidense, Donald 
Trump, es claro que para este las prio-
ridades no están en el viejo continen-
te. Los aliados predilectos de EE.UU. 
están en Medio Oriente. Arabia Sau-
dita e Israel son más importantes que 
Reino Unido, Alemania o Francia. 

 
El Acuerdo con Irán 

Esta demostración de lealtades ocu-
rrió ya que esta semana Trump anun-
ció que su país se retiraría del Acuer-
do Nuclear con Irán. El pacto –deno-
minado JCPOA por sus siglas en 
inglés– fue un histórico compromiso 
suscrito en 2015 por el P5+1 (Reino 
Unido, Francia, Alemania, China, la 
Federación Rusa y Estados Unidos) y 
la República Islámica de Irán, por el 
cual esta se comprometía a limitar su 
programa nuclear (reduciendo sus re-
servas de uranio y sus mecanismos 
para enriquecerlo, además de abste-
nerse de desarrollar y hacer investiga-
ción para el desarrollo de material 
nuclear) a cambio del cese de las san-
ciones contra su industria petrolífera, 
bancaria y comercial. 

En el discurso en que explica su sa-
lida el pacto, Trump señala que Irán “es 
el líder en el patrocinio del terror. Ex-
porta peligrosos misiles, alimenta 
conflictos en Medio Oriente y apoya a 
grupos terroristas”. Indica que el 
acuerdo “fue tan mal negociado” que 
Irán tendrá armas nucleares incluso si 
cumple con lo comprometido. Hasta 
llega a decir que tiene pruebas para de-
mostrar que Irán ha mentido, basán-
dose en declaraciones (sin fundamen-

Trump lo hizo otra vez, puso a Estados Unidos en el centro de la atención 
mundial a través de una decisión que solo conseguirá perjudicar a su país. 
Además, la ya delicada situación en Medio Oriente se vuelve aún más crítica. 
Pero el cambio en la jerarquía de los aliados estadounidenses no determinará 
el futuro de Irán, sino que el ascenso de China.

mostrar que cumple con sus prome-
sas de campaña. Incluso si esto signi-
fica ir en contra de lo que sus votan-
tes quieren, solo para no reconocer su 
error. En una encuesta de CNN, el 63% 
de los estadounidenses señaló estar en 
contra de retirarse del acuerdo. Inclu-
so dentro de las personas que decla-
ran apoyar a Tump, un 47% se opone 
al abandono del pacto. 

Pero Trump quiere ser el héroe. 
Quiere el mismo trato que consiguió 
Obama, pero con su firma. Quiere pro-
tagonizar un momento histórico que 
se vivió en 2015, cuando él estaba le-
jos de la vida política. En relación a 
esto las caricaturizaciones no se hicie-
ron esperar. Hubo quienes señalaron 
que si pudiera, Trump reviviría a Osa-
ma bin Laden para ser él quien de la 
orden de ejecutarlo. Y, tristemente, 
creo que esta sátira describe perfecta-
mente la realidad.  

 
China toma el lugar  
de Estado Unidos 

Veíamos hace unas semanas cómo 
EE.UU. robaba protagonismo en la 
Cumbre de las Dos Coreas. Escogió ol-
vidar que fue Corea del Sur quien con-
siguió que el Líder Supremo norcorea-
no, Kim Jong-un, saliera de su bunker. 
Y también decidió olvidar que será 
China quien determinará la paz en la 
península corana. El 90% del comer-
cio de Corea del Norte es con el gigan-
te asiático. Kim se reunió con el Pre-
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sidente chino, Xi Jinping, antes de la re-
unión acordada con Trump para el 
próximo 12 de junio en Singapur. El 
mensaje es claro, las relaciones con 
China son prioritarias. Nada se deci-
dirá en Corea sin el visto bueno de 
China, sin importar lo que diga (o tui-
tee) Trump.  

Lo mismo sucederá con el acuerdo 
de Irán. China señaló que serán ellos 
quienes salvaguardarán el pacto. En 
efecto, Irán probablemente manten-
drá el compromiso con los demás sig-
natarios. Al respecto el vocero del Par-
lamento iraní, Ali Larijani, indicó que 
“si Europa y países importantes como 
Rusia y China llenan el vacío, tal vez 
habrá una forma de continuarlo”. Pri-
mordial leer que ni Estados Unidos ni 
Europa son parte de los “países impor-
tantes”. Continúa Larijani señalando 
que si el pacto no sobreviviera “hare-
mos que Estados Unidos entre en ra-
zón con nuestras acciones nucleares”. 

El único perjudicado con el retiro 
de EE.UU. será EE.UU. “América pri-
mero” se convertirá en “solo Améri-
ca”, ya que –poco a poco– el país del 
norte quedará aislado del mundo, en 
el cual se fortalecerán otras potencias 
que lo desplazarán. Bienvenidos sean 
todos a la era de China como única 
hegemonía. 

Constanza Fernández Danceanu 
Abogada y Analista Internacional

tos probados hasta ahora) realizadas 
por el Primer Ministro israelí, Benja-
mín Netanyahu.  

Recalcó que “Estados Unidos no 
hace promesas vacías”, dejando entre-
ver que lo que le interesa es mostrar 
lealtad a sus aliados en Oriente Medio, 
sin prestar mayor importancia a sus 
aliados europeos. 

Anunció que las sanciones econó-
micas contra Irán serán reimpuestas, 
amenazó con consecuencias si conti-
núan desarrollando armas nucleares, 
e incluso se refirió a la necesidad de un 
cambio en el régimen.   

Pero la Agencia Internacional de la 
Energía Atómica, organismo a cargo 
de que la energía nuclear se utilice 
para fines de paz, salud y prosperi-
dad, ha verificado en más de una de-
cena de ocasiones el cumplimiento 
del Acuerdo Nuclear por parte de 
Irán. Se hace imposible así no compa-
rar este escenario con las mentiras 
con las que Bush justificó la invasión 
de Irak en 2003. Y las consecuencias 
de aquella decisión son hoy eviden-
tes.  

Es por ello que el ex Presidente 
Barack Obama volvió a la arena pú-
blica para referirse en duros térmi-
nos al camino emprendido por su 
sucesor. “Pocos asuntos importan 
tanto para la seguridad de EE.UU. 
como el eventual esparcimiento de 
las armas nucleares, o una eventual 
aún más destructiva guerra en Medio 

Oriente. La decisión de Trump es un 
grave error” señaló.  

 
La realidad supera al discurso 

El problema real, tanto para Esta-
dos Unidos como para sus aliados de 
Medio Oriente, no son las armas nu-
cleares, sino que la legitimación del ré-
gimen iraní. La realización de que Irán 
es un actor internacional con la mis-
ma validez que cualquier otro para 
abrirse a la economía mundial signi-
fica que podrá financiar sus incursio-
nes en Siria e Irak, y por tanto, poten-
ciar sus intereses en la Región.  

Pero con la ruptura del acuerdo 
Trump no aliena a Irán, sino que ale-
ja a su país de la comunidad interna-
cional, convirtiendo a EE.UU en un ac-
tor no confiable, ya que literalmente 
el único firmante que no lo ha cumpli-
do con el pacto es el país del norte. 

El Líder Supremo iraní, el Ayatolá 
Ali Khamenei, dijo “Sr. Trump, le dijo 
en el nombre de los iraníes: ha come-
tido un error”. Y agrega “lo dije muchas 
veces desde el primer día, no confíen 
en Estados Unidos”. El Parlamento de 
Irán también respondió de forma sim-
bólica, con la quema de una bandera 
estadounidense y de una copia del 
acuerdo mientras cantaban “muerte 
a Estado Unidos”.  

Nos muestra Irán que vivimos hoy 
en un mundo en que su palabra vale 
más que la de EE.UU. El interés de 
Trump está en recolectar votos. En 

/Internacional
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Los costos de reparar el 
edificio fluctúan entre 13 
a 20 millones de pesos 
por ex residente.

Levante compró, en 2014, el  
80% de los departamentos a  
sus propietarios, por el vínculo  
con Jardines del Sur.   

Esto, ya que 
ambas empresas 
pertenecen al 
holding Futuro.

Tras 8 años de espera, 
Edificio Plaza del Río 
será reconstruido

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TORRE B, SERIAMENTE DAÑADA EN EL 27/F, SERÁ REPARADA ESTE AÑO

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

A ocho años del terremoto de 
2010, esta semana se comenzó el 
trabajo para reparar la torre B del 
edificio Plaza del Río.  

Luego de que se decidiera la 
demolición de la torre A, lo que se 
concretó en el año 2012 , y que en 
2014 hubiera un acuerdo alcan-
zado por un grupo de 99  ex resi-
dentes del edificio, que contem-
pló el pago de  mil 500 millones de 
pesos para los afectados, a cam-
bio de sus derechos en los depar-
tamentos.  

Ese mismo año se firmó el com-
promiso de reconstruir la torre B  
de la estructura  ubicada en calle 
Salas 1343, ya que un grupo de 23 
ex vecinos del edificio decidió no 
demandar  o se restaron del 
acuerdo judicial, y  optaron por no 
ceder sus derechos de propiedad 
y esperar que la inmobiliaria repa-
rara sus departamentos, por lo 
que debían llegar a acuerdos con 
la  Inmobiliaria Levante, propie-
taria del 83%  de los derechos de 
la estructura.  

Pero en abril de este año se logró 
el acuerdo definitivo entre ambas  
partes, por lo que el pasado viernes 
se realizó una visita inspectiva a la 
torre B, donde arquitectos e inge-
nieros evaluaron el actual estado 
de la estructura.  

El abogado Juan Fernando Silva 
fue contratado por la inmobiliaria  
para acercar posiciones entre la 
comunidad y la empresa y así fue 
escogido como  presidente del co-
mité de administración de la co-
munidad del edificio Plaza del Río. 

“El objetivo de la visita es evaluar 
en terreno los daños que hasta hoy  
tiene la torre B, lo que se hace con 
especialistas. Hay gente que tiene 
que ver con el tema sanitario, ar-
quitectos e ingenieros. Ésta no será 
la  única visita, pero para nosotros 
es un hito importante”, dijo el pro-
fesional, quien agregó que ahora se 
debe realizar el anteproyecto de 
reparación, el que debe ser presen-
tado a la Dirección de Obras Muni-
cipales (DOM) de la municipali-
dad de Concepción.  

Otra tarea que enfrentan es la 
subdivisión y desafectación del te-
rreno donde estaba ubicada la to-
rre A, para poder ser vendido y con 
ese dinero financiar en parte los 
costos de la reparación de la torre 
B.  Otra parte saldrá de los crédi-
tos que conseguirán los mismos 
vecinos, ya que el presupuesto es-
timativo es de $1.500 millones. 

 Carlos Belmar, arquitecto de la 
oficina BGL Concepción, fue el es-
cogido para reparar la dañada es-
tructura.  El viernes pasado fue la 
primera vez que visitó el edificio y, 
a su juicio, la reparación “requiere 
trabajo. Hay que revisar las condi-
ciones estructurales, las instala-
ciones y las terminaciones, y ese 
periodo de diagnóstico requiere 
un par de meses y luego se desarro-
llará el proyecto definitivo”.  

El profesional precisó que, a pri-
mera vista, la estructura de la torre 
se ve sana, “en relación a que no 
tiene inclinaciones, no se ven fisu-
ras y es posible reparar sin tanto 
costo en relación a ese ítem, pero en 
relación a las terminaciones, falta 
mucho para que sea habitable”.  

No fue fácil ni rápido lograr acuerdos entre la inmobiliaria 
Levante y los vecinos, pero finalmente ya se trabaja en el 
anteproyecto que debe ser presentado a la municipalidad.

En cuanto a los plazos, agregó 
que el anteproyecto puede tardar 
dos meses, una vez que esté listo el 
diagnóstico. Tras la aprobación 
por parte de la DOM, comienza el 
trabajo de las especialidades y lue-
go la etapa constructiva. “La aspi-
ración es empezar a construir este 
año y para eso vamos a trabajar”.  

 
“No quedó nada” 

Gustavo Fuentes, gerente de in-
mobiliaria Levante, indicó que lo 
primero es hacer un levantamien-
to del estado real del edificio, “por-
que no sabemos cosas que no se ven 
a simple vista,  como el estado de las 
cañerías. De todas maneras es más 
barato que construirlo nuevo”.  
Agregó, en su calidad de ingeniero 
civil, que el edificio es “perfecta-
mente reparable”. 

Mauricio Sepúlveda, ingeniero 
civil y uno de los copropietarios del 
edificio, llevaba años sin entrar al 
lugar tras el terremoto y quedó 
sorprendido de lo que vio. Esto, 
porque tras la tragedia, el lugar 
fue ocupado por indigentes y pre-
sa de los delincuentes, quienes ro-
baron cañerías, fierros, ventanas, 
cables  y todo lo que pudieron del 
lugar. Por eso, cuando en 2014 la 
inmobiliaria Levante asumió la 
custodia del lugar, contrató guar-
dias de seguridad, lo que evitó los 
robos y las ocupaciones.  

“No quedó nada, se robaron todo. 
Yo acá veo sólo estructura, no hay 
terminaciones, ni tema eléctrico, 
cañerías, nada”.  

A su juicio, todo es reparable, 
por lo que ahora se hará parte del 
equipo que participará en el ante-
proyecto de reconstrucción del 
edificio. 

Sepúlveda recordó que llevó 
años en llegar a los acuerdos defi-
nitivos, “pero en la asamblea vota-
mos por la opción de reparación. 
Estamos todos alineados en un 
frente común, que es recuperar el 
edificio, aunque fuimos bastante 
críticos en la forma en que la em-
presa administró al edificio. Lo 
bueno es que nos pudimos decir 
las cosas a la cara y ahora esto por 
fin ya está avanzando”.

FRASE

“La torre no tiene inclinaciones, 
no se ven fisuras y es posible 
reparar sin tanto costo en 
relación a ese ítem”.

“No quedó nada, se robaron 
todo. Yo acá veo sólo estructura, 
no hay terminaciones, ni tema 
eléctrico, cañerías, nada”.

“Ésta no será la  única visita, 
pero para nosotros es un hito 
importante”.

Carlos Belmar, arquitecto. 

Mauricio Sepulveda, copropietario.

Juan Fernando Silva, abogado. 
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Debate por una universidad para 
Ñuble irrumpe en Chillán y Concepción

PESE A QUE AUTORIDADES DE GOBIERNO LE RESTAN CARÁCTER PRIORITARIO

Concretado el proyecto de Ñuble 
Región, que culmina con la instala-
ción definitiva de la orgánica zonal en 
septiembre próximo, los impulsores 
de la iniciativa tienen un nuevo plan 
y plazos para su puesta en marcha. 

Se trata de la Universidad de Ñu-
ble, idea que ronda desde hace dé-
cadas en Chillán y que hoy toma 
fuerza de la mano de Hérex Fuen-
tes, presidente del comité por la re-
gión ñublensina. 

Desde mañana Fuentes encabe-
zará la directiva provisoria de la 
“Corporación Pro Universidad de 
Ñuble”, entidad que se presentará 
oficialmente el lunes a las 18:30 ho-
ras en el Colegio Artístico Claudio 
Arrau. 

Según el líder local, la arremetida 
no es más que la formalización de un 
“sentir ciudadano” que pasa por un 
tema de identidad y en específico 
por el nombre de la casa de estudios 
que quieren levantar. 

Actualmente en Ñuble, además 
de otras instituciones, se encuentra 
activo el Campus Chillán de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC) y 
una sede de la Universidad del Bío 
Bío (UBB). Dicha presencia no se-
ría suficiente para los promotores 
del proyecto. Primero por la oferta 
académica, y segundo por no ema-
nar ninguna institución del territo-
rio propio. 

Producto de lo anterior, en su 
momento, particularmente el año 
pasado en el tiempo más álgido del 
debate por la Región de Ñuble, se 
especuló sobre una eventual divi-
sión de la UBB para transformar la 
sede Chillán en la nueva Universi-
dad de Ñuble. 

La sola intención despertó rechazo 
en la capital penquista, producto del 
perjuicio que generaría en el plantel 
desprenderse de cerca de 5 mil estu-
diantes y un aporte académico que 
casi equipara al de la casa central de 
Concepción. 

Hoy el tema de la Universidad de 
Ñuble y el rol de la UBB retorna a 
escena, en especial por el proceso 
eleccionario que atraviesa la esta-
tal, que en julio escogerá nuevo 
rector y que ya cuenta con cuatro 
candidatos con propuestas para 
Chillán. 

 
Un impulso 

“Hay un deseo ciudadano de que-
rer instalar en Ñuble este movi-
miento. Pensamos en cuatro áreas 
de desarrollo para la Universidad 
de Ñuble, que serían cuatro facul-
tades: Artes, Turismo, Deportes y 
Medio Ambiente. Académicos de 
renombre de Chillán nos están ayu-
dando en la confección de las ma-
llas curriculares de las carreras de 
las áreas”, detalla Hérex Fuentes, 
quien traza plazos de cinco años 
para ver cómo evoluciona la de-
manda. Cinco primero para obser-
var el grado de avance y cinco más 
para materializar la instalación. Es 
decir, en una década contar con 
una solución consumada. 

En cuanto al apoyo político, 

FOTO:AGENCIA UNO

Mañana se presenta oficialmente la “Corporación Pro Universidad de Ñuble”. 
Desde el organismo aseguran que en caso de existir voluntad política para 
potenciar la UBB con sede en Chillán, desistirían de la demanda, mientras que 
la discusión toma fuerza en medio de la elección de rector en el plantel estatal.

Fuentes agrega que existe, particular-
mente entre actores de la ex Nueva 
Mayoría como los diputados Jorge 
Sabag (DC) y Loreto Carvajal (PPD). 

“Estamos en conversaciones con 
parlamentarios de Chile Vamos, 
pero primero queremos formali-
zar la corporación para luego ir 
de inmediato a hablar con ellos 
y que nos apoyen para poder 
conversar con el ministro de 
Educación y el subsecretario de 
Educación”. 

Sobre el papel que jugará la 
UBB en este tranco, conside-

rando del compromiso de man-
tener en cada región una casa de 

estudios estatal y el refuerzo de 
este pacto con los casos de las uni-
versidades de Aysén y O’Higgins, 
Hérex Fuentes esboza que “ningu-
na universidad de las que hay acá 

tienen las líneas que nosotros que-
remos reforzar. La UBB, que es pú-
blica, pudiera tenerlas y hasta aho-
ra no ha dado ninguna señal de in-
terés (...). Pero pensamos en una 
universidad diferente, no podemos 
ser tan arrogantes de querer trans-
formar la UBB en la Universidad de 
Ñuble”. 

- ¿Se abrirían a desistir de la 
demanda si la UBB apertura nue-
vas carreras en Chillán? 

- Sí, lo hemos puesto en los obje-
tivos y estamos dispuestos a desis-
tir de la idea porque la universidad 
se haría parte del requerimiento 
ciudadano. No estamos cerrados a 
nada, pero sí el nombre es un tema, 
porque en todas las regiones hay 
una universidad que lleva el nom-
bre de la región, por tanto noso-
tros no queremos quedar atrás. La 

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

ISOLOGO de la 
“Corporación Pro 
Universidad de 
Ñuble” que se lanza 
mañana. Al frente se 
encuentran personeros del 
Comité Ñuble Región.
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“Estamos dispuestos a desistir 
si la UBB se hace parte del 
requerimiento. Pero sí el 
nombre es un tema”.

Hérex Fuentes, impulsor de la “Corporación 
Pro Universidad de Ñuble”.

FRASE

“El proceso de instalación 
regional no está vinculado 
directamente con la proyección 
de nuevas universidades”.

Martín Arrau, delegado presidencial para la 
Región de Ñuble.

“La UBB no se cierra a ninguna 
discusión, pero esta Rectoría no 
va a colocar el tema de una 
división porque no cree en ello”.

Héctor Gaete, rector de la Universidad del Bío 
Bío.

OPINIONES
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intención de la Rectoría que yo 
pueda dirigir, es fortalecer esa con-
dición. La UBB tiene todo lo nece-
sario para aportar al desarrollo de 
las dos regiones”. 

 
Fuera de ser prioridad 

Consultada por este tema, la Sub-
secretaría de Educación evitó dar 
una declaración oficial, aunque in-
dicó escuetamente a través de su 
departamento de comunicaciones 
que se esperará para entregar más 
información, ya que es un asunto 
que requiere de “un análisis en pro-
fundidad considerando más acto-
res”. Hoy, mencionan, no sería pru-
dente referirse a una posible ini-
ciativa de este tipo. 

Martín Arrau, delegado presiden-
cial para la Región de Ñuble y quien 
se encuentra al frente de las tareas 
de despliegue local, fue más espe-
cífico. “Es legítimo que las personas 
anhelen otra universidad en Ñuble, 
más aún en un proceso donde la co-
munidad debe sentir a la nueva re-
gión como una oportunidad para 
desarrollarnos y proyectar de me-
jor forma nuestro futuro”, expresó. 

Sin embargo, recalcó que “el 
proceso de instalación regional 
no está vinculado directamente 
con la proyección de nuevas uni-
versidades, pero es un debate que 
se debe generar en su momento 
con la comunidad, que es final-
mente la que construirá su región 
en el futuro”.

UBB es una universidad pública 
pero nunca va a cambiar de nombre. 

 
Debate abierto 

Héctor Gaete, rector que hasta el 
25 de agosto regirá los destinos de 
la Universidad del Bío Bío, cuenta 
que la idea de una institución de 
educación superior en la capital de 
la nueva región no es algo de ahora. 
En efecto, recuerda que en 1984 se 
pensó crear la Universidad de Ñuble 
a partir de una fusión de los campus 
Chillán de la UdeC y la Universidad 
de Chile. 

“Las personas tienen derecho a 
levantar ideas respecto de lo que 
tiene que ser una universidad o no, 
tienen incluso derecho a crear una 
universidad. Lo que he dicho es que 
difícilmente va a haber una univer-
sidad pública para Ñuble porque ya 
existe una y es la UBB. El hecho de 
que se cree una región no significa 
que se tenga que crear una nueva 
universidad. La UBB tiene voca-
ción regional y ahora birregional”, 
sostiene el rector.  

“He planteado que la UBB no se 
va a negar a discutir ningún tema. 
La UBB es pública y, por tanto, no 
se niega a discutir, pero la Rectoría 
no va a colocar el tema de dividir la 
UBB. No lo va a hacer porque no 
cree en ello”, añadió Gaete, repli-
cando las voces que miran una 
eventual escisión del plantel. 

Los cuatro candidatos a suce-
derlo en el puesto de rector tienen 
también sus propuestas, pese a que 
todos coinciden en mantener el ca-
rácter birregional de la UBB. 

Benito Umaña, actor relevante 

en el proceso de Ñuble, plantea que 
“la universidad no puede seguir 
con la misma orgánica. Yo postulo 
que esta es una universidad en dos 
regiones, por tanto hay que posicio-
narla como tal, lo que es una opor-
tunidad. Debe haber mayor inde-
pendencia y descentralización”. 

Mauricio Cataldo, quien ya 
compitió anteriormente por la 
Rectoría de la UBB, asegura que “si 
nos dividimos vamos a perder, a 
pesar de que tenemos que recono-
cer que en Chillán se abre todo 
un nicho de posibilidades. Si nos 
dividimos nos despotenciamos, 
porque muchos de los indicadores 
de la universidad con los cuales 
aparece en los estudios son resul-
tado de la suma de las dos sedes. 

Hay ejemplos a nivel mundial de 
universidades que fueron dividi-
das y perdieron calidad. Quiero 
una universidad birregional”. 

Eric Forcael, ex director de In-
nova Bío Bío, propone que “a lo 
menos una de las vicerrectorías se 
instale en Chillán, porque la úni-
ca forma de equilibrar la universi-
dad en las dos regiones, es que 
ambas tengan un peso específico 
similar. Si queremos tener presen-
cia fuerte en ambas regiones, esa 
es una propuesta concreta”. 

Finalmente, Aldo Ballerini, ac-
tual vicerrector académico de la 
UBB, apunta que “la universidad 
es una casa de estudios que se ha 
consolidado, que ha sido exitosa 
trabajando en estas dos sedes y la 



Ciudad

14 Diario Concepción Domingo 13 de mayo de 2018

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

KAWELL CHILE, ÚNICO CENTRO ESPECIALIZADO EN CONCEPCIÓN

La equinoterapia es considerada 
una terapia integral que va en di-
recto beneficio para el desarrollo 
cognitivo, físico y emocional  para 
niños, y adolescentes con capaci-
dades diferentes y/o reducidas. Se 
trata de  una herramienta muy útil 
que ayuda a mejorar la calidad de 
vida tanto para niños y adolescen-
tes con necesidades especiales, 
como para sus propios padres, ya 
que busca reforzar la autonomía 
para que se puedan desenvolver 
de mejor manera en su entorno. 

La terapia con caballos no es 
nueva es más, se remonta a la Gre-
cia antigua y se ocupaba como mé-
todo para prevenir y curar dolencias,  
tanto corporales como mentales. 

Actualmente, se practica en un 
lugar especializado, con profesio-
nales que, además de tener una 
base ecuestre, deben tener conoci-
mientos en fisioterapia, psicología 
y pedagogía diferencial, y varía de 
acuerdo a la capacidad motora e in-
telectual de cada paciente. 

En Concepción, hace 4 años, exis-
te la Fundación Equinoterapia Kawell 
Chile, conformado por un grupo mul-
tidisciplinario de jóvenes profesio-
nales de las áreas de educación y sa-
lud, con especialidad en el desarrollo 
de terapias asistidas por caballos, en-
tregando una terapia integral. Ac-
tualmente, atienden 15 niños en si-
tuación de discapacidad. 

“Nuestro trabajo partió en Chai-
mavida, pero quisimos armar nues-
tro propio proyecto. Luego de mu-
cha insistencia nos convertimos en 
una equinoterapia adjunta del Club 
Ecuestre Marina del Sol, quienes 
nos prestan las instalaciones y se 
encargan de entregarles a los caba-
llos sus vacunas y de mantenerlos 
en buenas condiciones”, comenta  
su fundadora, Oriana Campusano. 

 
Trabajo integral  

 Su labor se desempeña en la uti-
lización del caballo como principal 
ayudante en cada una de las activi-
dades, facilitando la transferencia 
de la información entregada en 
cada sesión,  a la vida diaria de cada 
paciente, que dependiendo de sus 
necesidades se va evaluando las 
áreas que necesitan ser reforzadas, 
ofreciendo de este modo:  Sesiones 
individuales; Coaching de liderazgo 
y manejo del estrés para niños con 
hiperactividad; Refuerzo de hábitos 
y trabajo en equipo, entre otras. 

“Tenemos terapias distintas para 
cada niño y se adaptan de acuerdo 
a las necesidades de cada uno de 
ellos, enfocándonos a las autono-
mía e independencia de cada uno de 
los chiquillos. Manejar la frustra-
ción y la resistencia a la fatiga del tra-
bajo, pero trabajando de manera 

Equinoterapia: una 
valiosa oportunidad  
para la integración 

transversal a los objetivos que cada 
niño necesita reforzar”, explica . 

Campusano explica que si bien las 
terapias son individuales, también 
han desarrollado proyectos grupa-
les, aunque nunca de más de cuatro 
niños por sesión. “La idea es que sea 
efectiva en cada uno de los casos y de 
apoyo directo”, precisa.  A su juicio, 
ello les da la posibilidad de ampliar las 
prestaciones y optar a atender a más 
niños con distintas capacidades, ayu-
dando de esta manera a los asisten-
tes a crear emociones, conocimientos 

y  patrones de conducta, a través de 
la interacción con los caballos. 

 
¿Niños problema? 

“Se tiende a pensar que los meno-
res con capacidades diferentes son 
niños problema,  y esto no es así, a 
los niños hay que crearles la nece-
sidad para que ellos puedan desa-
rrollar la habilidad, ya que ellos no 
poseen esta inteligencia cristaliza-
da, en la cual ellos puedan obtener 
la información de un libro, pero si 
la pueden obtener de manera em-
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El uso de caballos permite un mejor desarrollo en las 
habilidades motoras y mentales de los menores, 
entregándoles mayor autonomía para su desarrollo.

pírica, probando, obteniendo el co-
nocimiento y no olvidándose de lo 
aprendido”, indica el Equinotera-
peuta, Gonzalo Gatica. 

Con respecto a su trabajo directo 
con niños el profesional destacó que, 
“el trabajar con niños es espectacu-
lar, la equinoterapia es fundamental 
para el desarrollo de cada uno de los 
niños con los cuales trabajamos, ya 
que los caballos no discriminan y se 
adaptan a cada una de sus necesida-
des, lo que se traduce en,  muy bue-
nos resultados en su desarrollo psi-
comotor”, enfatizó. 

Con el propósito de crear una ru-
tina y lograr un mejor desarrollo 
personal, Luciano (11) llegó hace 
seis años a Equinoterapia Kawell 
Chile. Cada sábado participa de las 
sesiones de trabajo  que duran en 
promedio alrededor de una hora, o 
un poco más dependiendo del en-
tusiasmo del paciente, explican. 

Y es su propia madre, Marta Inos-
troza, la más entusiasta con los avan-
ces logrados: “Luciano ha evolucio-
nado bastante, gracias a las terapias 
que aquí recibe. En autonomía es 
notable su avance, si bien por su rea-
lidad (síndrome de down y hiperac-
tividad) necesita el apoyo de todos en 
las sesiones, no dejaría de traerlo. 
Creo que todo sacrificio es necesario 
por el bienestar de un hijo”.

se encarga del forraje de los 
equinos, de sus vacunas y de 
mantenerlos en buenas 
condiciones.

Club Ecuestre 
Marina del Sol 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

como método para prevenir 
y curar dolencias, tanto 
corporales como mentales.

En Grecia usaban 
caballos 
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TPM
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$27.031,27
Dólar Observado $618,50 Euro $740,59

28.796,25

Preocupante: en el Bío Bío 104.700 
trabajadores tienen ‘contratos’ de palabra

EN 12 MESES ESTE FENÓMENO AUMENTÓ EN 4,7%

De la fuerza laboral de la Región  
que se encuentran en la categoría 
asalariados, que alcanza las 
664.970 personas, un total de 
104.700  tienen un tipo de “contra-
to” de palabra de acuerdo al Insti-
tuto Nacional de Estadística local, 
INE Bío Bío. 

 Así es. Uno de cada seis no ha fir-
mado reglas contractuales.  Es el 
caso de la señora Marta. Es aseso-
ra del hogar y no tiene documenta-
ción alguna con su empleador. Pero 
ella confiesa que le conviene y no se 
hace problemas. Sus jefes tampoco. 

“Así puedo acceder a más ayuda 
del Estado a través de los munici-
pios. Tener algo más formalizado 
no me va a traer más beneficios de 
los que tengo”, reveló. 

 Juan, quien se desempeña como 
jardinero, está en la misma disyun-
tiva. “No tengo nada escrito. A la 
buena de Dios no más. Gano lo su-
ficiente para sacar adelante a mi fa-
milia. Tengo una hija que ya es pro-

Los que sí tienen un vínculo mediante documentos  totalizan 560.270, cifra que se contrajo en 
3.620 personas en los últimos meses de acuerdo al Instituto Nacional de Estadística.
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decir que en 12 meses se han suma-
do 4.730 individuos. 

Y según tipo de relación, 498.010 
son directos y 166.960 son de ca-
rácter externalizado, precisó el 
INE Bío Bío. 

 
¿Qué dice la normativa? 

El  Coordinador Inspectivo re-
gional de la Dirección del Tra-
bajo, Fernando Ortega, explicó 
que la normativa es clara al res-
pecto. “El artículo  9° del Código 
del Trabajo, la jefatura dispone 
de un plazo de 15 días para escri-
turar el contrato ”. 

Así entonces, se especificó que 
contados desde la incorporación, 
salvo que se trate de contrato por 
obra o labor determinada o de du-
ración inferior a 30 días, el tiempo  
se reduce a cinco días. 

“La no escrituración del contra-
to conlleva a  una infracción que es 
sancionada con multa de una a cin-
co Unidades Tributarias Mensua-
les, UTM”, advirtió. 

De hecho, si alguien se niega a fir-

mar, el contratante puede enviarlo 
a la Inspección del Trabajo dentro 
del periodo antes señalado. 

 Si  dicha  actitud  persiste podrá 
ser desvinculado sin derecho a in-
demnización. 

 Por el contrario, si el superior 
no hace uso del derecho antes men-
cionado dentro del tiempo indica-
do, la falta de contrato escrito hace 
presumir legalmente que son esti-
pulaciones las que declare el  pres-
tador de servicio. 

Y atención. “El contrato se per-
fecciona por el mero consenti-
miento o acuerdo de voluntades de 
las partes contratantes, con pres-
cindencia de otras exigencias for-
males o materiales para la validez 
del mismo. De esta manera, aun 
cuando no se haya escriturado el 
contrato, éste existe tácitamente y 
tiene la misma validez”, se des-
prende de la ley.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl 664.970

Es la fuerza laboral en la categoría asalariada en la Región del Bío Bío detalló el Ins-
tituto Nacional de Estadística.

fesional. Es dura la cosa, pero a 
todo esfuerzo llega una recompen-
sa”, dijo con tono de ref lexión, 
mientras cortaba el césped en un 
sector residencial del Gran Con-
cepción. 

 El  Coordinador Inspectivo regio-
nal de la Dirección del Trabajo, Fer-
nando Ortega, aclaró a Diario Con-
cepción que los segmentos donde 
más se detectan estos casos es, pre-
cisamente, en personal de servicio 
doméstico, comercio y pesca (en 
alguna medida), donde muchas ve-
ces se les considera trabajadores  
independientes.  

Aumento de 4,7% en 12 meses 
De los 664.970 a sueldo en el Bío 

Bío, 560.270 tienen registro que 
acredita un vínculo como se debe. 

Igualmente, 409.420 están en 
condición de indefinidos y 255.550 
de indefinidos. 

De hecho estos últimos  “retroce-
dieron 0,3% en igual período, inci-
dido principalmente por los secto-
res económicos comercio y admi-
nistración pública”, indicaron 
desde el INE Bío Bío. 

Luego vienen los 104.700 que no 
cuentan con  este papeleo.  De he-
cho hay un alza de un 4,7%. Quiere 
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Madres empresarias: las ventajas y 
desventajas de trabajar con los hijos 

ELIZABETH GÓMEZ, LUCY KUHN Y PAOLA PEZZANI REVELAN SUS EXPERIENCIAS DE TRABAJO CON LA FAMILIA.

Las estadísticas avalan 
que las empresas familiares 
son las que tiene mayores 
probabilidades de perma-
nencia en el tiempo, lo que 
no quita que el trabajo con 
la familia sea siempre miel 
sobre hojuelas. 

Hoy en el Día de la Mamá, 
consultamos a madres em-
presarias destacadas de la 
Región para ver qué tan dul-
ce y qué tanto de agraz es 
trabajar en la misma empre-
sa con los hijos. 

En el caso de Elizabeth 
Gómez, la primera mujer en 
asumir el cargo de  presiden-
ta de la Cámara de la Pro-
ducción y del Comercio de 
Concepción (Cpcc) y quien 
está a la cabeza de su nueva 
empresa ByG Mobili del ru-
bro de la mueblería lo que 
más destaca es el apoyo que 
recibe de Valeska y Gastón. 

“Mis hijos se incorpora-
ron hace poquito. Valeska 
es trabajadora social y Gas-
tón está estudiando inge-
niería comercial. Ellos de-
jaron otras actividades 
para venir a trabajar con-
migo en el desarrollo de 
proyectos nuevos y quie-
ren convertir la empresa en 
algo más moderna y hacer 
algunos cambios para los 
cuales les doy todo mi apo-
yo” asegura la ex presiden-
ta del gremio más impor-
tante de la Región. 

Entre las ventajas que 
poseen los hijos está el he-
cho de que ambos ya han 
realizado proyectos de em-
prendimiento en sus res-
pectivas áreas. 

“Gastón como es bombe-
ro inició su emprendimien-
to en limpieza de chime-
neas, quedaba todo sucio, 
pero logró experiencia y así 
en otros rubros importaba 
artículos y luego los ven-
día” comenta visiblemen-
te orgullosa la dueña de 
ByG Mobili. 

Gómez resalta además 

Entre lo favorable destacan aspectos como la 
confianza, el aprendizaje y los apoyos mutuos. De 
parte de lo desfavorable figuran resistencia al cambio 
y el peso de las responsabilidades respectivas. 

que “ellos me han ayudado 
en muchos sentidos, porque 
son capaces de resolver pro-
blemas, quizás en una forma 
mucho más fácil que yo”. 

Requerida acerca de las 
ventajas y desventajas de 
trabajar con la mamá, Va-
leska Muñoz Gómez, la hija, 
quien tiene un magíster en 
desarrollo organizacional y 
recursos humanos, dice que 
“entre las ventajas está la 
confianza mutua que existe 
y el apoyo que siempre va a 
estar, pero la desventaja qui-
zás es que ella es un poqui-
to llevada de sus ideas, en-
tonces cuesta un poco im-
plementar nuestras ideas 
frente a ella”. 
Decoraciones Kuhn 

Lucy Kuhn y su hija Fran-
cisca Hochberger trabajan 
juntas en el negocio fami-
liar de San Martín 848, deco-
raciones Kuhn que comenzó 
su antepasado Jorge Khun 
hace ya 80 años en la capital 
penquista. 

“El negocio me lo dejó mi 
madre, después de que ella 
estuvo ocho años a cargo del 
negocio y al asumir yo en 
este caminar de varios años 
no me imaginé nunca que 
Francisca elegiría algo más 
artístico, y pensé que esto 
terminaría con nosotros sin 
tener a alguien más que se 
hiciera cargo”, dice Lucy 
Kuhn aludiendo a la labor 
que puede tener su hija 
Francisca en la proyección 
de la vida de la empresa.   

“Estoy en cuarto año de 
Diseño de Ambiente y Obje-
tos en la Universidad del De-
sarrollo entonces trabajo 
con mi mamá para proyec-
tos específicos y la apoyo 
cuando ella me lo pide. 
Siempre he acompañado a 
mi mamá desde muy chi-
quitita la veía trabajar en 
terreno, en la oficina y ob-
servaba cómo se comunica-
ba con los clientes” comen-
ta Francisca. 

  La hija de Lucy resalta 
además que “ha sido siem-

pre positivo trabajar con ella 
porque es muy tolerante a 
las ideas nuevas y sobre todo 
me da como harto espacio 
para crear y cuando tengo 
una idea nueva rápidamen-
te apaña”. 

Entre las desventajas re-
conoce Francisca, está el he-
cho de que “se siente cierta 
presión por la responsabili-
dad de tener que cuidar un 
negocio que ya tiene una re-
putación y que es un legado 
para mí”. 

 
Paola Pezzani con Atelet 

Paola Pezzani con su hija 
María Antonieta, parten re-
conociendo que no es una 
tarea fácil trabajar juntas, 
porque “deben mezclarse la 
parte de la experiencia con 
la innovación. Mi hija está 
terminando de estudiar In-
geniería Comercial, enton-
ces está cargada de nuevas 
ideas y potencialidades y, 
por otro lado, estoy yo que 
llevo ya 26 años en esto don-
de la verdad es que hay que 
abrirle paso a la juventud y 
que ellos asuman”, comen-
ta Pezzani. 

En tanto, María Antonie-
ta Otárola, hija de Paola, re-
conoce: “desde chica me ha 
tocado ver trabajar a mi 
mamá de día, de noche, co-
rriendo y en realidad traba-
jar en familia nunca es fácil 
porque se cruzan los nego-
cios con la familia”. 

 En relación a las ventajas 
y desventajas, María Anto-
nieta dice que  “entre las ven-
tajas está el haber  aprendi-
do muchísimo especialmen-
te con los viajes y cómo 
aplicar lo que hemos visto 
en la empresa”. 

Y en cuanto a las desven-
tajas, señala: “de repente 
hay roces y cuesta separar 
un poco lo que es la parte fa-
miliar de lo que es la parte 
laboral”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Siguiendo el com-
promiso anual de tra-
bajo conjunto, la Aso-
ciación Cristiana de 
Jóvenes (ACJ) com-
puestas por las 
YMCAs de todo Chile 
- YMCA Antofagasta, 
YMCA Iquique, YMCA 
Valparaíso, YMCA 
Santiago, YMCA Te-
muco e YMCA Con-
cepción -, se reunió 
este viernes 11 y sába-
do 12 de mayo en las 
dependencias de 
YMCA Concepción 
(Avenida O’Higgins 
#825), con el objetivo 
de proponer, compar-
tir y consolidar linea-
mientos en común 
para el próximo año 
dentro de la indepen-
dencia que cada una 
tiene entre sí. En este 
primer encuentro, que 
tuvo como propósito 
continuar con el pro-
ceso de construcción 

PubliReportaje

REUNIÓN DE LA 
FEDERACIÓN DE 
YMCA’S DE 
CHILE, COMITÉ 
NACIONAL 
AMPLIADO
del Plan de Acción 
2018 - 2020, se gene-
raron interesantes 
propuestas para se-
guir entregando pro-
gramas que integren a 
la comunidad en tor-
no a los ejes valóricos 
y cristianos de la Aso-
ciación, fomentando 

la salud, el trabajo so-
cial, comunitario y la 
formación de líderes, 
destacando las habili-
dades propias de 
cada miembro de la 
comunidad contando 
en este proceso, con 
el apoyo de cada uno 
de nuestros Socios.
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DE DESECHO A CARBÓN 

CIENCIA Y TECNOLOGÍA

BIOCHAR A PARTIR DE RESIDUOS AVÍCOLAS Y PORCINOS 

C
on el objetivo de 
acercarse a una 
agricultura cada vez 
más sostenible, du-
rante tres años la 
académica del De-
partamento de Sue-
los y Recursos Natu-

rales de la Facultad de Agronomía, 
Cristina Muñoz y Cristina Segura 
de la Unidad de Desarrollo Tecno-
lógico, UDT, han trabajado en esta-
blecer las bases técnicas y econó-
micas que permitan la implemen-
tación de plantas modulares de 
pirólisis para la producción simul-
tánea de biocarbón y energía térmi-
ca, como mecanismo de valoriza-
ción de residuos avícolas y ganade-
ros en la Región del Biobío. 

Esta investigación, financiada 
por el Gobierno Regional del Bio-
bío, “consistió en utilizar residuos 
que provienen de la producción de 
cerdos y aves, los cuales si no son 
manejados correctamente generan 
contaminación con impacto tanto 
para las aguas subterráneas como 
por la emisión de gases”, explicó la 
académica Cristina Muñoz. 

Por su parte, Cristina Segura 
agregó que, “el proyecto propone 
utilizar los desechos orgánicos que 
se generan en grandes cantidades 
en criaderos avícolas y porcinos 
dentro de la Región del Biobío (pu-
rines, estiércol, aserrín, virutas, plu-
mas y restos de alimentos), para 
producir simultáneamente un ma-
terial carbonoso o biocarbón (bio-
char en inglés) y energía térmica. 
Esto se logra mediante su pirólisis, 
una técnica con amplia aceptación 
en el contexto mundial como me-
canismo de disposición de residuos 
orgánicos, de forma segura, am-
bientalmente amigable y rentable”. 

RECUPERACIÓN DE SUELOS 
Un aspecto importante de esta 

investigación es que con la com-
bustión o pirólisis de estos residuos 
–donde la temperatura puede llegar 
a 500 grados Celsius- se puede esta-
bilizar el material carbonoso, “con-
firiéndole importantes propieda-
des al biocarbón tales como alta 
porosidad, una baja densidad y ade-
más aporta algunos nutrientes, lo 
cual genera un gran potencial para 
mejorar la fertilidad de los suelos al 
ser aplicado como una enmienda; 
pudiendo ser destinado especial-
mente a la recuperación de suelos 
agrícolas”, precisó Muñoz. 

Cabe destacar que en países 
como Nueva Zelanda, España y Ca-
nadá hay grupos específicos que 
están trabajando en el uso de este 

La ganadería de cerdos y aves trae consigo un desagradable extra: el estiércol y purines de los animales, los 
que, si no se manejan adecuadamente, derivan en graves problemas de contaminación. Dos expertas de la 
UdeC decidieron no sólo ocuparse de este problema sino que darle un valor agregado, transformando los 
excrementos de aves y cerdos en biocarbón.

crear una planta a mayor escala, ya 
que actualmente nuestro proyecto 
es piloto. Estamos trabajando a ni-
vel de laboratorio y para concretar 
esta iniciativa tenemos que presen-
tar otros proyectos de nivel indus-
trial, lo que implicaría un cambio 
importante en la agricultura”. 

Es importante destacar, según lo 
manifestado por las profesionales, 
que este material lo podrían utilizar 
tanto las grandes empresas como 
pequeños y medianos producto-
res. “Queremos obtener un material 
homogéneo y comercializable, que 
pudiera tener un valor comercial 
para que los productores tengan 
sus propias plantas de pirólisis y 
generar un producto que sea de in-
terés para viveristas, huertos de 
ciudades o plantas ornamentales. 
Es un material que tiene mucho 
potencial de uso”, puntualizó Cris-
tina Muñoz. 

 
Más información: 

cristinamunoz@udec.cl 

FOTOGRAFÍAS: FRANCISCA OLAVE Y GENTILEZA TERKOFILMS PRODUCCIONES.
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“Queremos obtener un material 
homogéneo y comercializable y 
generar un producto que sea de 
interés para viveristas, huertos 
de ciudades o plantas 
ornamentales”
Cristina Muñoz

“El proyecto propone utilizar los 
desechos orgánicos que se 
generan en grandes cantidades 
en criaderos avícolas y porcinos 
dentro de la Región del Biobío, 
para producir simultáneamente 
un material carbonoso o 
biocarbón (biochar en inglés) y 
energía térmica”
Cristina Segura

Para la Facultad 
de Agronomía 
la iniciativa significa abrir una nueva 
línea de investigación que implicará for-
mación de recurso humano y conoci-
miento avanzado en el tema. 

material para diversos fines; utili-
zando variados tipos de desechos, 
ya sea desde residuos de poda a 
cualquier material orgánico que se 
pueda pirolizar o combustionar. 

VALOR AGRONÓMICO 
El material es producido por la 

Unidad de Desarrollo Tecnológico 
de la Universidad de Concepción, 
donde existe el equipamiento para 
generar la pirólisis. Luego, el biocar-
bón generado es derivado a los labo-
ratorios de la Facultad de Agronomía 
donde se evalúa cuál es su potencial 
para ser utilizado en los suelos.  

Así, el trabajo desarrollado has-

ta ahora con el biochar, todavía tie-
ne varios desafíos.  

En este sentido, Oscar Pinto, in-
geniero de proyectos de la Unidad 
de Desarrollo Tecnológico de la 
UdeC, explicó que, “el desarrollo 
del material tenemos que validar-
lo como un producto específico, y 
definir si vamos a aplicarlo como 
sustrato en un nicho productivo 
determinado (como por ejemplo 
trigo u hortalizas). Además, tene-
mos que realizar trabajo directo 
con agricultores para mostrarles 
cómo funciona el biochar y hacer 
pruebas de campo. Otro desafío es 

Francisca Olave C.  
franciscaolave@udec.cl 
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Bío Bío tiene la más  
moderna planta para huevos 
libres de América Latina

APUESTA EN UN MERCADO EN EXPANSIÓN

La Avícola Coliumo (50 años de 
historia en Bío Bío), bajo su nueva 
marca Huevos La Castellana, lanza-
rá el próximo la venta de los prime-
ros huevos de gallinas libres criadas 
en aviario de puertas abiertas y de 
última tecnología. Se trata del plan-
tel más moderno de Latinoaméri-
ca y que será abastecido en un 100% 
con energía solar. Adicionalmen-
te, generará el 15% de la potencia 
instalada del abastecimiento foto-
voltaico para toda la VIII Región, de 
acuerdo a un estudio desarrollado 
por la Universidad de Concepción.  

La idea de crear este proyecto 
fue de Antonia Reyes, veterinaria, 
actual gerenta de producción de 
La Castellana e hija de Felipe Reyes 
gerente general de Coliumo. Ella 
estudió en distintas empresas reco-
nocidas en Europa y Estados Uni-
dos sobre esta industria y trans-
mitió a su familia la relevancia de 
adelantarse a los cambios que 
pronto vendrán.  

Una de sus ofertas de valor es 
que tendrán precios competitivos 
ya que apuestan por ampliar la co-
bertura de este mercado en Chile. 

Así, a partir del próximo mes 
Huevos La Castellana comerciali-
zará 30 mil huevos diarios, que se-
rán distribuidos en todo Chile. Se-
gún Reyes “tendrán precios compe-
titivos” en el mercado de huevos 
de gallina libre. También estarán 
en regiones.  

Huevos La Castellana cuenta con 
432 mil aves, que viven en un espa-
cio de 1.000 cm 2 cada una. Es de-
cir, 9 aves por metro cuadrado. Con 
esto cumplen con normas kat (eu-
ropeas) y certified humane (esta-
dounidense) 

 
Mercado en expansión 

De acuerdo a un informe de la 
Asociación Chilehuevos, la produc-
ción de huevos en Chile alcanzó un 
récord de mil millones de unidades 
en el primer trimestre de este año.  
La producción va en aumento y la 
cifra representa un incremento de 
casi 6% sobre igual período del 
2017. La producción de huevos de 
gallinas libres también ha despega-
do: se duplicó en un año, represen-
tando, actualmente, un 2% de la 
producción total. 

Tal escenario es auspicioso para 
la industria, pero a la vez incierto ya 
que en Chile, al igual que está ocu-
rriendo en países desarrollados, en 
pocos años más se requerirá contar 
con un gran número de avícolas 
que provean de huevos de gallinas 
libres y que además cuenten con 
sistemas de producción de están-
dares europeos, es decir, certifica-
dos. Esto, ya que decenas de marcas 
multinacionales de alimentos han 
establecido un compromiso mun-
dial en cuanto a que elaborarán sus 
productos solo con este tipo de 
huevo (Kraft Heinz, McDonald’s, 
Burger King, Starbucks, P.F. 
Chang’s, Aramark, Sodexo, Accor 
Hotels, Intercontinental Hotels 
Group, Marriott, Hilton, Bimbo y 
Nestlé, entre otras). Esta nueva ten-
dencia de mercado se alinea con las 
políticas de responsabilidad social 
empresarial y con objetivos vincu-
lados a temas de bienestar animal, 
inocuidad y sustentabilidad.  

Actualmente, la mayoría de las 
avícolas que cuenta con produc-
ción de huevos de gallinas libres 
trabajan con el sistema freerange 
(aves libres en el campo). Países 
desarrollados como Holanda, Di-

La avícola Coliumo creó la marca La Castellana, precursora en Chile en ese 
modelo de negocio.  Empresa se anticipa a exigencias de consumidores y 
marcas mundiales de alimentos.

FOTOS:GENTILEZA LA LLAVE

to natural, pero que además con-
trola mejor su estado y salud, de-
fendiéndola de enfermedades, de-
predadores y previniendo acciden-
tes. En esos países solo existe este 
tipo de producción y no de aves li-
bres en el campo, luego de un de-

creto de 1999 y luego de una mar-
cha blanca de 12 años. 

 
Meta para 2020 

Ignacia Uribe, gerente de políti-
cas y proyectos corporativos del 
Departamento de Animales y Pro-

ducción de Humane Society Inter-
national (HSI) en Chile -fundación 
internacional sin fines de lucro que 
promueve la protección animal- 
dice: “El bienestar animal responde 
a un interés social no solo por par-
te de los consumidores, son mu-
chas las compañías que en respues-
ta a sus compromisos éticos, están 
sumándose a estas iniciativas. Su 
compromiso va a derivar en que, 
quienes le venden huevos, cambien 
su sistema productivo. Los produc-
tores no van a cambiar si no tienen 
el incentivo de las empresas que 
les compran”. Y destaca: “En el caso 
de Latinoamérica, y por lo tanto 
para Chile, es del 100% para el 2020, 
para lo cual estamos avanzando, 
con el desafío de que el mercado lo-
cal de huevos de campo se desarro-
lle y crezca, de manera de acelerar 
el cumplimiento de esta meta”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

50%
Más caros pueden costar los huevos de 
gallinas libres o “felices”, pero hay pre-
cios más económicos en el mercado.

30 mil
huevos diarios de gallinas libres serán 
distribuidos en todo Chile por la Avícola 
Coliumo.

namarca, Inglaterra y Alemania, 
donde solo existe la producción li-
bre de jaula, cuentan con sistemas 
como el “aviario de puertas abier-
tas”, equipo cerrado que mantiene 
libres a las aves y que tiene todos 
los elementos para que éstas pue-
dan desarrollar su comportamien-
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PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN
MAYO-JUNIO 2018

Introducción a la Nueva Ley de Inclusión Laboral 1237972185 8 30 de Mayo 04 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 96.000
Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 24 de Mayo 05 de Junio Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 100.000
Técnicas para la Gestión de Dirección Laboral Efectiva 1237940035 16 23 de Mayo 04 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas para la Formación de Formadores 1237950931 16 24 de Mayo 05 de Junio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Lengua de Señas Básico 1237974242 24 23 de Mayo 11 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 140.000
Técnicas de Cobranza y Negociación 1237937385 24 23 de Mayo 11 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Administración General y Gestión del Recurso Humano 1237948889 40 14 de Junio 17 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 24 de Mayo 26 de Junio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000
Diploma Técnicas en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional  1237939886 117 27 de Julio 20 de Octubre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma para Secretarias Gestión Ejecutiva y Empresarial 1237949598 146 29 de Junio 29 de Septiembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 750.000

Gestión de Recursos Humanos

Herramientas para la Mejora Contínua de Procesos, 5 "S" 1237929046 24 23 de Mayo 11 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas Six Sigma en la Empresa 1237930602 24 24 de Mayo 12 de Junio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado 1237949139 40 23 de Mayo 25 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario 1237951476 40 28 de Junio 31 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración Avanzada de Bodega y Control Eficiente de Inventario 1237934091 40 30 de Mayo 04 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Diploma Técnicas en Gestión de Operaciones y Logística Aplicada 1237935325 124 22 de Junio 15 de Septiembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Técnicas de Análisis de la Nueva Norma ISO 45001:2018 1237975464 16 24 de Mayo 25 de Mayo Jueves y Viernes 09:00 a 18:00 Hrs. $ 140.000
Análisis de Riesgos y No Conformidades 1237947716 16 23 de Mayo 04 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 9001, Versión 2015 1237948031 16 20 de Junio 04 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 144.000
Implementación ISO 14001, Versión 2015 1237938235 16 24 de Mayo 05 de Junio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 31000:2009 1237937646 16 23 de Mayo 04 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Introducción a los Sistemas de Continuidad de Negocios ISO 22301:2012 1237948029 16 24 de Mayo 05 de Junio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 3262:2012 1237966464 16 23 de Mayo 04 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 2728, Versión 2015 1237957091 16 21 de Junio 03 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015 1237946362 24 24 de Mayo 12 de Junio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Formación de Auditores Internos en SIG 1237947506 32 30 de Mayo 25 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 240.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile 1237946355 40 22 de Mayo 21 de Junio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 325.000
Diploma en SIG, Certificado por AENOR Chile 1237946193 124 22 de Junio 15 de Septiembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 1.200.000

Sistema de Gestión y Calidad

Planificación y Gestión Estratégica 1237940153 16 30 de Mayo 11 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Compras Públicas Aplicadas 1237974687 16  30 de Mayo 11 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 14 de Junio 03 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 136.000
Gestión de Empresa y Evaluación Económica de Proyectos para Emprendedores 1237975006 30 14 de Junio 17 de Julio Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 180.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS 1237951110 34 23 de Mayo 27 de Junio Martes y Miércoles 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Actualización de Reforma Tributaria 1237953341 34 23 de Mayo 27 de Junio Martes y Miércoles 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Herramientas Técnicas de Contabilidad 1237924385 39 30 de Mayo 04 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 195.000
Diploma Técnicas en Dirección Estratégica de Negocios 1237941712 124 29 de Junio 29 de Septiembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 14 de Junio 03 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 23 de Mayo 11 de Junio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 13 de Junio 04 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 14 de Junio 03 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos 1237934097 45 25 de Mayo 06 de Julio Lu, Mi y Vi 19:00 a 22:00 Hrs. $ 225.000

Computación e informática

El 12 de mayo se conmemora el Día 
Mundial del Comercio Justo, una fecha 
en las que se busca destacar y defender 
este modelo que pretende mejorar las 
condiciones laborales de los pequeños 
productores. 

En esa línea, The Body Shop decidió 
reforzar su compromiso con esta inicia-
tiva y hace un llamado a las empresas 
a unirse a esta causa. “Hace alrededor 
de 30 años que implementamos un se-
llo en nuestra compañía, el cual apoya 
una relación justa entre el comercio y 
sus productos”, explica Elisa Grube, 

product manager de la división chilena 
de la empresa inglesa. 

Según cuenta la vocera, dentro de 
los principios de la compañía se en-
cuentra la realización de productos na-
turales y orgánicos que contribuyan a 
un desarrollo humano más sustentable 
con un menor impacto medioambien-
tal. Para mantener este espíritu vigen-
te, el 2013 generaron el compromiso 
“Enrich not Exploit” (contribuir sin ex-
plotar), el cual busca promover a las 
personas a generar un impacto positi-
vo en la sociedad y el mundo. Dentro de 

sus objetivos está enriquecer la biodi-
versidad de las comunidades locales y 
duplicar el programa de comercio jus-
to de producción de insumos naturales. 
Un ejemplo, es la miel que The Body 
Shop utiliza en sus productos. Esta miel 
rica y nutritiva es obtenida de panales 
de abejas. Se extrae manualmente a 
través de la técnica de “susurro” a las 
abejas, haciéndolas salir momentánea-
mente del panal para remover la miel de 
la forma más cuidadosa posible, sin ha-
cerle daño, de forma que puedan seguir 
produciéndola en ese espacio.

Pequeños productores: ayer se conmemoró 
el Día Mundial del Comercio Justo 
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Descuentos de hasta un 15% y 
promociones de productos pro-
cesados en las plantas de las em-
presas pesqueras de la Región del 
Bío Bío, se realizarán en la sema-
na del 14 al 19 de mayo en los pun-
tos de venta de Talcahuano, Coro-
nel y Tomé. 

En el contexto del Mes del Mar y 
el fomento en el consumo de pesca-
dos y mariscos en la población, las 
empresas socias de la Asociación 
de Industriales Pesqueros, Asipes, 
llevarán a cabo su tradicional sema-
na de descuentos en las cuatro sa-
las de venta que disponen en Talca-

Asipes: comienza semana de descuentos
van en una línea estratégica para 
la industria. 

“Queremos acercar a los consu-
midores a nuevas alternativas de 
productos del mar, ya que princi-
palmente el pescado contiene 
aceites ricos en Omega 3 y ácidos 
grasos esenciales que mejora la 
salud cardiovascular y al mismo 
tiempo reduce los niveles de coles-
terol dañino.  

Por ello, han convertido a estos 
productos en una atractiva alterna-
tiva de consumo para las familias 
chilenas”, enfatizó la representan-
te del gremio pesquero.

FOTO:GENTILEZA ASIPES

DEL 14 AL 19 DE MAYO estarán los descuentos especiales.

huano, Coronel y Tomé. 
Esta iniciativa fue destacada por 

la presidenta de Asipes, Macarena 
Cepeda Godoy, quien manifestó 
que la semana de descuentos y el 
fomento al consumo de pescado 
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En Nueva Delhi, India, se reali-
zó el seminario de la Asociación 
de Loterías de Asia-Pacífico que 
reúne a todas las entidades y em-
presas relacionadas de este ru-
bro. Este año contó con la desta-
cada participación de Lotería de 
Concepción, única institución 
convocada de América para ex-
poner sobre sus estrategias de 
Marketing y su modelo de ventas 
patentado en Estados Unidos.  

Ya de regreso a Chile, el geren-
te de Marketing, Claudio Ossan-
dón, comentó que recibieron con 
gran orgullo “la invitación de las 
Loterías Asiáticas, comprobando 
que Lotería de Concepción es un 
referente mundial en el ámbito de 
los juegos de azar”.  

En relación a los potenciales 
negocios en Asia para Lotería de 

CFOTO:GENTILEZA LOTERIA 

En Nueva Delhi, India, se realizó el seminario de la 
Asociación de Loterías de Asia Pacífico que reúne a todas 
las entidades y empresas relacionadas de este rubro.

Concepción, el ejecutivo sostuvo  
que “con la Lotería del estado 
Chino, Welfare Lottery, firmamos 
un acuerdo para implementar el 
“Chao Jefe” y con el operador de 
Corea del Sur firmamos la imple-
mentación de Kino, que incluye 
nuestro sistema de venta paten-
tado en Estados Unidos”. 

Por su parte, el gerente de Ven-
tas de Lotería, Juan Manuel Bra-
vo,  destacó el trabajo de la insti-
tución en todas sus áreas para 
alcanzar los resultados obteni-
dos, señalando que las ventas han 

Equipo Economía y Negocios 
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“Más allá  
de la fortuna”

3 salas
Thno.: Landes en isla Rocuant y Alcopa 
Gran Bretaña 955. Coronel: Camancha-
ca C. Prats 80. Y Tomé: M. Egaña 655.

Fue el nombre del seminario internacio-
nal que analizó el desarrollo de la indus-
tria de las loterías. 

aumentado sistemáticamente 
gracias a la innovación en todos 
los ámbitos de desarrollo”.  

Con el eslogan: “Más allá de la 
fortuna”, el seminario interna-
cional tuvo el objetivo principal 
de observar el desarrollo de la in-
dustria de las loterías, incluyen-
do las nuevas tecnologías, la in-
novación y las regulaciones de 
los mercados.

Sernac inicia 
mediación 
colectiva con 
Latam por efectos 
de huelga

El Sernac inició una media-
ción colectiva con la aerolínea 
Latam tras la huelga legal que 
enfrentó la compañía, gestión 
extrajudicial tiene como propó-
sito que la compañía compense 
adecuadamente a una serie de 
grupos de consumidores que se 
vieron afectados por eventua-
les faltas al deber de profesiona-
lidad por parte de la compañía. 

La gestión extrajudicial tiene 
como propósito específico que 
la compañía compense adecua-
damente a todos los consumido-
res que no recibieron informa-
ción veraz y oportuna respecto 
de la cancelación, suspensión o 
reprogramación de sus vuelos 
durante la huelga, especialmen-
te a quienes manifiestan que no 
recibieron devolución de su di-
nero y aquellos que adquirieron 
pasajes una vez que la compañía 
ya tenía antecedentes ciertos de 
la inminente paralización por 
huelga de sus trabajadores. 

Hasta la fecha, el Servicio ha 
recibido 901 reclamos de parte 
de los consumidores relaciona-
dos con inconvenientes origina-
dos por la huelga. De la cifra to-
tal, 123 corresponden a casos 
relacionados con falta de infor-
mación oportuna respecto de 
las venta, reprogramaciones y 
cancelaciones de los vuelos; 
mientras que 105 se relacionan 
con la no devolución del dinero 
o condicionar a un plazo esta-
blecido en forma unilateral por 
parte de la empresa. 

El servicio indicó que espera 
llegar pronto a un acuerdo con 
Latam en beneficio de los consu-
midores

Lotería firma con China y Corea del 
Sur para implementar Kino y Chao Jefe

LA DE CONCEPCIÓN FUE LA ÚNICA FIRMA AMERICANA INVITADA A ESTE ENCUENTRO MUNDIAL
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Con el fin de reconocer el liderazgo con que deja a la Universidad de Concepción y re-
conocer la trayectoria de su labor en la casa de estudios, el Consejo Académico de la UdeC, 
incluidos los campus de Chillán y Los Ángeles realizaron  una cena de reconocimiento 
al Rector Sergio Lavanchy, en el Club Concepción.

OSCAL NAIL, Raúl González y Rodolfo Walter.

LUIS MORÁN y Rubén Cabalín.

GUILLERMO WELLS y Oscar Skewes.

VIVIANE JOFRÉ y Alex Bustos.

MARGARITA MARCHANT y Ricardo Alzugaray.

RICARDO GODOY, Soraya Gutiérrez y José Luis Arumi.

CARLOS BAQUEDANO y Eduardo Pereira.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Consejo Académico UdeC realiza cena de 
reconocimiento a Sergio Lavanchy

BERNARDO 
SUAZO  y 

Rubén Cabalín.

BERNARDO CASTRO y Alejandro Bancalari.

RICARDO 
BARRA, 
Roberto 
Riquelme y Luis 
Hauenstein.

MARGARITA MARCHANT,Viviane 
Jofré, Sergio Lavanchy y Soraya 

Gutiérrez.
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En un almuerzo organizado por la Municipalidad local en el Club Concepción, 
el alcalde Álvaro Ortiz saludo al Rector de la Universidad de Concepción, Ser-
gio Lavanchy, agradeciendo la labor que realizó durante estos años, al mando 
de la casa de estudios y destacó su aporte en relación al desarrollo de la edu-
cación superior en la Región.

SERGIO LAVANCHY, 
Patricia Needham, Sandra 

Narváez y Álvaro Ortiz.

SANDRA NARVÁEZ y 
Eduardo Muñoz.

PEDRO VENEGAS, Karin Rodríguez y Jorge Riffo.

BERNABÉ 
RIVAS, 
Patricia 

Needham y 
Christian 

Paulsen.

ANDREA ASTE y Rosario Bustos.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

RICARDO 
TROSTEL  y 
Alex Iturra.

PABLO ALVARADO y José Luis Guarderas.

JOSÉ MIGUEL 
ORTIZ Y Sergio 

Lavanchy.

SERGIO 
TORRES y 
Humberto 
Toro.

Municipalidad de Concepción  
rindió homenaje a Sergio Lavanchy
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Triunfo de 
Los Troncos 
en Tineo Park

Seguidores de los Troncos disfrutaron el éxito de su 
equipo preferido, ya que sus dos principales equipos se 
alzaron con categóricos triunfos ante Pangue de Chillán 
y Rucamanqui de Temuco, encuentros que los acercan 
a la semifinal del torneo Aruco y el segundo partido vá-
lido por la penúltima fecha del Torneo Centro Sur, jue-
gos disputados en la cancha de Tineo Park. 

FRANCESCO 
MARCHESANI y 

Marjorie Cifuentes.

JAVIERA RAMÍREZ, Felipe de la Barra, Leonor García y 
Pascual García.

ITALYA DELLAROSA  y María José Montalba.

Exposición en 
memoria de 
Nemesio Antúnez

En el marco del centenario de Neme-
sio Antúnez, Galería de Arte Janette 
Osses y Fundación Nemesio Antúnez rea-
lizaron una muestra en memoria del des-
tacado pintor y grabador. Son 27 artistas 
locales que se sumaron al homenaje de 
este destacado artista nacional.

AGUSTO ACOSTA, Alejandro Vila y Mario Sánchez.

VALERIA POZO y Fabrizio Fasce.

VÍCTOR 
GRANDÓN  
y Juan 
Cancino.

MARÍA ADELA ESCOBAR y Constantina 
Marchesani.

PAULINO 
GARATE, Melissa 
Muñoz y Hugo 
Velásquez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

PAMELA CASANOVA  y Pedro Cortes.

FABIÁN 
BASUALTO, 

Alonso Basualto, 
Sebastián Landaur, 

Matías Landaur, 
Renato Zegpi, Erik 

Landaur y Jessica 
Alarcón.

SEBASTIÁN 
CRUZAT e 

Ignacio 
Oliva.

BERNARDITA VEGA  e  Isabel Rivera.

MARÍA 
ANGÉLICA 
HERANE  y 

Jeanette 
Osses.
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e s c r i b i r  
sus propias obras. Tenemos hace poco 
un par de compañías que se presenta-
ron con mucho éxito en Matucana 
100 y otras que se han presentado el 
año pasado en el GAM. Siento que la 

Región está fuerte, 
bastante nutrida y afortu-
nadamente también la infraestructu-
ra ha ido haciendo lo suyo. Las insti-
tuciones se están poniendo las pilas, 
esto ha sido un trabajo de muchos 

años  y ten-
go la sensa-

ción de que, 
por ejemplo, la 

apertura del Tea-
tro Biobío y la pron-

ta inauguración de 
la sala de espectácu-

los de Chiguayante, 
van a ayudar a la esce-
na local”. 

 
Espacios y público 
En este sentido, si bien 

se ha avanzado de gran ma-
nera, para Ríos aún queda 

tarea pendiente por ha-
cer. “Siento que no se 

han abierto tantos espa-
cios como debería ser. Se 

han creado, pero las com-
pañías se los han buscado. 
Por ejemplo, el C3 es un es-
pacio súper bueno, con el 

apoyo de la municipalidad 
de Concepción. Es un lu-

gar accesible de distin-
tas maneras para los 

diferentes elencos y 
colectivos de la 
zona. Por su parte, 
el Teatro Biobío no 
llegó a suplir esa 
falta de espacios, 
sino más bien se 
suma como una 
posibilidad más, 

que es súper bue-
na. Es más, este año 

su 80% de programa-
ción, de la sala de cá-

mara, es de compañías 
locales”. 

Mientras que, para Torres, el tema 
de los espacios es algo que hoy en día 
hay que afrontar de manera respon-
sable, es decir, se debe responder por 
parte de la comunidad teatral de 

UN AÑO MÁS DE LA CELEBRACIÓN DEL DÍA NACIONAL DEL TEATRO 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Desde el 2007 que el 11 de mayo 
marca un momento especial en el ca-
lendario cultural a nivel país. Recor-
dando la figura del gran director An-
drés Pérez Araya, se celebra el Día Na-
cional del Teatro, teniendo como 
principal finalidad destacar el aporte 
que significa esta disciplina para las ar-
tes, muy rica en producción y en las te-
máticas que aborda. 

Nuestra Región, y en particular Con-
cepción, con una historia potente y 
sólida en las artes teatrales, ha soste-
nido con los años una trayectoria pro-
lífica, que este último tiempo se ha for-
talecido enormemente, con obras de 
gran calidad, elencos en constante 
creación y formación, nuevos elencos 
y compañías y más espacios para 
poder mostrar sus trabajos. 

“A nivel general, se han incorpo-
rado nuevas generaciones de jóve-
nes  que tiene el interés de hacer tea-
tro, y que a pesar de que no existe una 
formación académica como tal en la 
ciudad -carrera dictada por algún ins-
tituto o universidad-, han siendo au-
todidactas o han participado en talle-
res más extensos, como los que dic-
ta, por ejemplo, Teatro del Oráculo o 
Teatro La Concepción.  Se está abrien-
do el espectro, el mismo Festival Fío 
Fío, en su tercera versión a desarro-
llarse en octubre próximo, amplió sus 
bases no sólo a compañías indepen-
dientes, sino también a las depen-
dientes de alguna institución o corpo-
ración”, cuenta Juan Ríos Moli-
na, productor teatral y parte 
del equipo de la Daniel López 
Company.  

Al respecto, agregó que “a modo 
de resumen, creo que estamos en 
un período de transición, porque las 
compañías más establecidas están 
apuntando a otros públicos y escena-
rios, hay una suerte de pensar en sa-
lir de Conce e incluso hay algunos que 
están pensando en internacionalizar 
sus trabajos, que igual es una labor a 
largo plazo”. 

Sebastián Torres, director del Cen-
tro Artístico Cultural de Concepción 
actor e integrante de la compañía Tea-
tro Reconstrucción, hace  hincapié en 
la calidad de la producción teatral pen-
quista, lo que ha posibilitado el gene-
ral mayor exhibición de las obras más 
allá de Concepción y por más de una 
sola función.  

“Se ha avanzado un montón en pro-
ducción. Durante los últimos años  se 
ha visto como las propuestas penquis-
tas han sido bien recepcionadas en es-
cenarios importantes de la capital, y 
eso se hace a propósito de un trabajo 
de producción y planificación, que ya 
no sólo consiste en hacer una tempo-
rada en algún escenario de Concep-
ción sino también se abre la posibilidad 
de otros escenarios y en otras latitudes. 
Al tener ese rodaje, se ha mejorado 
mucho la calidad de las obras. Este pe-
queño eje -mejora de la calidad de los 
montajes- ha ido modificado las pro-
puestas en un contexto general, que 
hace que hoy en día podamos hablar 
de un teatro que está bien”. 

Para Patricio Ruiz, experimentado 
actor local, también integrante de 

El prolífico y gran presente que 
atraviesan las tablas locales

Esta disciplina pasa por un momento de cierto esplendor y gloria, con obras 
de gran calidad y compañías que, permanentemente, están actualizando sus 
conocimientos y también llevando sus propuestas a otras localidades. La 

carencia de espacios ya dejó de ser una necesidad 
prioritaria, siendo el foco ahora en ocuparlos de buena 
manera y de forma permanente.  

Teatro Recons-
trucción y parte 
de la produc-
ción del Fes-
tival Fío Fío 
-el cual va 
por su ter-
cera ver-
sión en oc-
tubre pró-
ximo en 
Chiguayan-
te-, la actividad 
teatral y su movi-
miento local ha ido pa-
sando por etapas de avance y retroce-
so constante, destacando al igual que 
Torres la mejora en la calidad de los 
montajes y las temáticas tratadas, 
posibilitando a las compañías 
traspasar los límites regionales. 

 “Hay un crecimiento en todos los 
creadores, no sólo de los temas sino 
también de las formas teatrales. Habi-
do un proceso de escritura teatral que 
desde hace muchos años no se daba, 
con dramaturgia local importante y 
compañías que se están atreviendo a 
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Se cumplen este 2018 de 
celebrar el Día del Teatro 
Chileno, en honor del 
director Andrés Pérez Araya.

Años 
11

teatral local.  
“Se ha mantenido y consolidado la 

escena local porque hay compañías 
trabajando desde hace muchos años, 
todos han avanzado en sus respectivas 
propuestas y trabajo en general. Se 
nota una mayor experiencia y madu-
rez, esto debido a que hay una preocu-
pación constante en poder formarse 
e ir actualizando los conocimientos, 
hay una motivación de verdad y real de 
hacer un teatro cada vez mejor. Está 
todo más profesional”. 

Mientras que, para Andrés Durán, 
integrante de la compañía Santo-
bordell y Centro Cultural Actus Es-
cénica, el público ha sido un factor 
clave en este crecimiento y mejora 
sostenidas del movimiento teatral 
local. “La formación de públicos ha 
sido un trabajo y esfuerzo que veni-
mos haciendo desde hace muchos 
años los actores y actrices de la zona, 
al que la gente se acostumbre a ver 
y consumir teatro como una verda-
dera necesidad, lo que ha dado como 
resultado una mejora en la calidad 
de las obras y propuestas”. 

A lo anterior, también sumó la 
incorporación de nuevos espacios 
al circuito teatral de la zona, lo 
que obviamente ha aportado de 
buena manera al fortalecimiento 
de las tablas locales. Espacios no 
precisamente emplazados en la 
capital regional.  

“Más allá de Concepción y apro-
vechando el financiamiento estatal, 
algunas municipalidades han re-
construido y construido centros 
culturales de gran nivel, en donde 
se puede desarrollar una actividad 
teatral de manera óptima, todos 
muy bien equipados”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

buena manera. 
“La escasez de infraestructura cul-

tural hoy día tiene respuestas. Hace 
algunos años teníamos más pregun-
tas de cómo enfrentar dicha situa-
ción. Creo que queda mucho por ha-
cer. Por ejemplo, esta semana se en-
tregó un proyecto al Consejo de 
Monumentos para evaluar la viabi-
lidad de la recuperación del Teatro 
del Liceo Enrique Molina. Mientras 
más infraestructura haya, ésta se 
debe ir llenando de nuevas y mejo-
res propuestas. Tenemos que hacer-
nos responsables de que nuestras 
demandas fueron escuchadas en 
este sentido y hoy en día hay que ver 
cómo optimizar dichos espacios. 
Hay que saber utilizarlos y darles 
continuidad con el tiempo”. 

Para Valentina Durán, actriz  e in-

“CHOKMAN”, DE LA 
DANIEL LÓPEZ 
COMPANY, se 
presentó con gran 
éxito el mes pasado en 
el Centro Cultural 
Matucana 100 en 
Santiago.

“LA MUERTE ACCIDENTAL DE SEBASTIÁN 
ACEVEDO”, de Teatro La Concepción fue parte 

el año pasado del Festival Fío Fío que se realizó 
en Coronel. Este año Chiguayante será la sede, en 

octubre, de su tercera versión.

FOTO: MINISTERIO DE LAS CULTURAS.

FOTO: DANIEL LÓPEZ COMPANY.

AGENDASEMANAL

19:30 horas 
Función de la obra “Prometeo Nacional”, 

de la compañía Teatro La Obra. $4.000 
general y $2.000 convenios. Artistas del 

Acero, O’Higgins 1255. 
 

21:00 horas 
Película “Fahrenheit 451”. Estreno y  

producción original de HBO.  
Protagonizada por Michael B. Jordan.  

Lunes

12:00 horas 
Presentación de la obra “Caperucita  

captura al lobo” de Teatro El Rostro. $4.000  
general y $2.000 niños. Sala de teatro Cen-

tro de Extensión Ucsc. 
 

18:00 horas 
Concierto Sinfónico Aniversario 71 UBB. 

Teatro Biobío. Entrada liberada previo  
retiro de invitación.

Martes

19:00 horas 
Temporada educacional Orquesta  

Sinfónica UdeC, con presentación del 
cuento musical y de danza “El siglo XX”. 
Dirección escénica de Gonzalo Cuadra, 

dirección coreográfica de Leonardo Iturra, 
dirección musical de Pablo Carrasco e idea 

original de René Ulloa. $2.500 entrada 
general. Teatro UdeC.

Viernes

Sábado Domingo

17:00 horas 
“VIII Concurso Interescolar 

de la Voz de la Ucsc”. Sala 
de teatro Centro de  

Extensión de la Ucsc.  
Entrada liberada. 

 
19:30 horas 

Obra “El viaje de Pitilla”. 
$4.000 general y $2.000 

estudiantes y convenios. 
Artistas del Acero, 

O’Higgins 1255.

Miércoles

11:00 horas 
Conversatorio y visita guiada por la mues-
tra “Caminos de duelo”, de Pamela Mendo-

za. Balmaceda, Colo Colo 1855.  
Previa inscripción.  

 
20:00 horas 

“La final” de La Otra Zapatilla. $5.000 gene-
ral y $3.000 estudiantes y tercera edad. Sala 

de cámara Teatro Biobío. 

Jueves

12:00 horas 
Presentación de la obra “Caperucita 
captura al lobo” de Teatro El Rostro. 
$4.000 general y $2.000 niños. Sala 

de teatro Centro de Extensión Ucsc, 
Alonso de Ribera 2850. 

Hoy

Destacado 
Noches de Jazz,  
Vinos & Blues 
20.00 horas

El próximo jueves 17 de mayo, este 
ciclo organizado por Vess Produc-
ciones tendrá como invitado espe-
cial, para su segunda sesión de la 

temporada 2018, al virtuoso guita-
rrista C-Funk & Joya.  $12.000 pre-

venta, $14.000 socios MDS y 
$16.000 general (incluye degusta-
ción de vinos e ingreso al Casino). 

Marina Club Discotheque. 

15:00 horas 
Primera Ronda XVII  

Torneo Regional de Deba-
te Interescolar. Centro de 

Extensión Ucsc.  
Entrada liberada.  

 
18:00 horas 

Proyección de las películas 
“Mañana es demasiado 

tarde” y “Río bravo”. Para-
ninfono UBB, Collao 1202. 

Entrada liberada.

18:30 horas 
Ciclo Documentales Brava! 

exhibe “He named me 
Malala”. Biblioteca  

Municipal de Concepción, 
Víctor Lamas 615. Gratis. 

 
19:00 horas 

Encuentro Cultural 
“Héroes y heroísmo en la 
historia universal”. Unab 

Concepción.  
Entrada liberada.

tegrante de la compañía TeatrHoy, 
más allá de los espacios, recalca 
que el trabajo constante de las com-
pañías y también que capacitarse 
ha posibilitado un avance y una 
profesionalización del movimiento 

16:00 horas 
Festival de Cortometrajes Chilemo-
nos. Se exhibirá una selección inter-

nacional de cortometrajes y de la 
película del destacado director Car-

los Saldanha titulada “Robots”. 
Museo de Historia Natural de Con-
cepción, Maipú 2359. Entrada libe-

rada y abierta para todo público.
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“Nos mediremos a un 
rival muy agresivo en 
ataque y al que también 
cuesta anotarle”.  
Francisco Bozán, DT.

“Tenemos dos partidos 
seguidos en casa, y 
debemos aprovechar-
los para seguir arriba”. 
Jean Meneses, atacante. 

C. Muñoz 
G. Pacheco 
S. Vittor 
G. Mencia 
R. De la Fuente 
F. Manríquez 
L. Figueroa 
H. Droguett 
J. Meneses 
J. Pineda 
W. Ponce

ANTOFAGASTA

Francisco Bozán

DT

U. DE CONCEPCION

ANTOFAGASTA LA PERLA DEL N
ORTE

ANTOFAGASTA LA PERLA DEL N
ORTE

F. Hurtado 
P. Magalhaes 
T. Astaburuaga 
B. Romo 
S. Cordero 
M. Lepe 
G. Sandoval 
E. Bello 
L. Salas 
F. Flores 
R. Contreras

Gerardo Ameli

DT

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Hora: 20.00 
Árbitro: Eduardo Gamboa  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Una nueva oportunidad para 
confirmar su brillante presente en 
el torneo nacional de Primera ten-
drá hoy la Universidad de Concep-
ción. Desde las 20 horas, recibirá 
en el Ester Roa a Deportes Antofa-
gasta, buscando extender su racha 
de ocho victorias consecutivas. 

El cuadro que dirige Francisco 
Bozán viene de dar vuelta un due-
lo increíble frente a Palestino, el 
que perdía como visitante y dio 
vuelta en los descuentos con un ju-
gador menos. Su rival también vie-
ne en un gran momento futbolísti-
co, pues ya suma siete jornadas sin 
perder y en la fecha pasada venció 
como local a Temuco por 3-2. 

Sin embargo, en la semana los 
“pumas” recibieron un duro golpe, 
pues su portero titular, Paulo Gar-
cés, dio positivo en una muestra de 

Paulo. Es un problema de ellos, no de 
nosotros, pero hasta el momento lo 
han resuelto bien”. 

Jean Meneses, de gran nivel las úl-
timas semanas, indicó que “nos en-
frentaremos a un equipo muy difí-
cil, muy dinámico. Tienen jugado-
res desequilibrantes, conocemos 
cómo juegan y para eso nos esta-
mos preparando”. 

Además, agregó que “estamos 
muy bien en la tabla, y esperamos 
que la gente asista y nos apoye. Te-
nemos que sacar ventaja ante dos 
rivales directos en la parte alta de 
la tabla, como lo son Antofagasta y 
Católica. Ojalá que la UC enrede 
puntos hoy y así, de ganar hoy, los 
enfrentaremos con la expectativa 
incluso de pelear el primer lugar”. 

FOTO:AGENCIA UNO

namiento y cada partido de todos 
los jugadores, lo que se ha reflejado 
en la cancha”, señaló. 

Al respecto, agregó que “no pen-
samos en la racha, sino en Antofa-
gasta. Siempre nos enfocamos en el 
rival siguiente, en nada más. Ade-
más, es un campeonato largo, de 30 
fechas, y la forma más fácil de afron-
tarlo, por cómo trabajamos, es en-
focándonos en cada partido”. 

Del rival de hoy, Bozán comentó 
que “es un equipo muy directo cuan-
do tiene la posesión, que busca cons-
tantemente el arco rival. Son agre-
sivos en ataque, al que además 
cuesta convertirle y está nutrido 
por individualidades muy poten-
tes. No me sorprende los resultados 
que han conseguido”. 

El entrenador también se refirió 
a la situación de Garcés, y aseguró 
que “Fernando Hurtado lo ha hecho 
de gran forma cuando no ha estado 

doping, tomada tras el encuentro 
ante O’Higgins el 18 de marzo pa-
sado, por lo que estará fuera del 
equipo por suspensión provisional. 
En el caso del Campanil, tendrá 
dos bajas para hoy, ambas por san-
ción: Alejandro Camargo, quien fue 
expulsado frente a Palestino, y Luis 
Riveros, que vio la roja ante U. de 
Chile y hoy cumple la segunda de 
las dos fechas de su castigo. 

 
Rival peligroso 

Bozán, en primer lugar, se refirió 
a esta racha de victorias, y aseguró 
que no han cambiado nada en las 
últimas semanas. 

“El balance de las ocho victorias 
es similar a cuando llevábamos sie-
te, seis o cinco. No hemos cambia-
do nada, haciendo lo mismo que al 
comienzo y con la convicción que 
el trabajo serio da resultados. Hay 
un compromiso total en cada entre-

UDEC RECIBE ESTA NOCHE A ANTOFAGASTA EN EL ESTER ROA

Quiere extender su racha ante  
un rival que viene muy golpeado
Sin su capitán Alejandro Camargo, Campanil buscará llegar a las nueve victorias consecutivas 
frente a un elenco que sufrió la suspensión de su arquero, Paulo Garcés, por doping positivo. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Vial busca primer triunfo en Cauquenes 
Su primera victoria oficial de la 

temporada saldrá a buscar esta tar-
de el equipo de Arturo Fernández 
Vial que, a partir de las 15:30 horas, 
se medirá ante Independiente de 
Cauquenes en calidad de visita. 

El elenco aurinegro viene de dos 

munal Cabrero, en el que se impu-
sieron por un contundente 4- 0. 

Al respecto, y con miras al en-
cuentro ante Cauquenes, Molins 
señaló que “obtuvimos conclusio-
nes positivas. Se vio un buen juego 
colectivo con muchas llegadas, 
siendo superiores al rival durante 
todo el encuentro. El plantel traba-
jó bien estos últimos días, el lunes 
estábamos dolidos por la derrota, 
pero luego nos pusimos a pensar en 
Cauquenes. Hay buenos rendi-
mientos individuales, lo que mejo-
ra la motivación y hace que se den 
cuenta de que pueden”, sentenció.

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

derrotas consecutivas ante Ñublen-
se por la primera fase de Copa Chi-
le, en tanto que por el Campeona-
to Nacional de Segunda División, 
acumula un empate (ante General 
Velásquez) y una derrota (con Re-
coleta), ambos como dueño de 
casa. 

 
Molins y sus conclusiones 

La jornada de hoy significará el 
debut del nuevo entrenador vialino, 
Cristián Molins, en el certamen de 
Segunda. En la previa del duelo de 
hoy, el DT argentino dispuso un 
amistoso de preparación ante Co-

Otra vez reaccionó al final 
para sumar un exiguo punto

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HUACHIPATO IGUALÓ 1-1 CON PALESTINO EN EL CAP

Huachipato sufre amnesia de 
triunfos, y parece grave. Lo confir-
mó ayer en el Estadio CAP Acero, 
donde una vez más fue incapaz de 
sumar de a tres, en esta ocasión 
frente a Palestino. Peor aún, olvidó 
la contundencia que acompañaba 
a esa línea de juego que tantos 
aplausos sacó en el comienzo del 
torneo. 

En esta decimotercera fecha de 
Primera División, los árabes pare-
cían el rival ideal para levantar ca-
beza. Con tres derrotas consecuti-
vas, los tricolores llegaban sintien-
do la respiración en la nuca de los 
colistas del certamen, y tenían a su 
técnico, Germán Cavalieri, resisti-
do por buena parte de la hinchada. 

Ni aquello, sin embargo, facilitó 
la tarea de los dirigidos de Nicolás 
Larcamón, que carecieron de pro-
fundidad  a lo largo de todo el com-
promiso. En ese sentido, vale seña-
lar la temprana baja del delantero, 
Javier Parraguez, quien debió aban-
donar la cancha en el primer tiem-
po a causa de un golpe en el costa-

do izquierdo de la cadera, con lo 
que desapareció buena parte de la 
referencia ofensiva acerera. Proble-
ma que fueron incapaces de solu-
cionar tanto su reemplazo, Joaquín 
Verdugo, como sus acompañantes, 
José Caraballo y el panameño Ga-
briel Torres, que ha bajado su pro-
ductividad las últimas fechas. 

 
Reacción es la consigna 

Tal como ocurrió en el penúltimo 
partido que igualó ante Iquique, en 

el norte, Huachipato debió sobre-
ponerse a una desventaja, que logró 
sacarse de encima recién en las 
postrimerías del compromiso. 

A los 58 minutos, un contraata-
que de manual que partió en los 
pies de Rosende permitió a César 
Cortés habilitar con un pelotazo 
largo a “Ribery” Muñoz, quien espe-
ró el momento justo para ceder el 
balón a Diego Torres, que tras una 
larga  carrera pasó a sus espaldas 
para conectar un zurdazo cruzado 

que dejó sin opciones a Lampe.  
Premio al empuje, ya que pese a 

no crearse grandes ocasiones de 
gol, Palestino era más incisivo y di-
recto a la hora de atacar. 

En desventaja, Larcamón agotó  
los cambios, disponiendo el ingre-
so de César Valenzuela y Javier Ur-
zúa, quienes nunca lograron en-
contrarse con Torres para incomo-
dar al meta Darío Melo.      

Pero cuando la escasez de ideas 
y la necesidad de marcar se mezcla-

FOTO:LUKAS JARA M.

En un duelo regular, el elenco siderúrgico alcanzó a evitar 
la derrota, pero sin convencer a su público, acumulando 
seis fechas sin triunfos y 17 puntos en la tabla.

ban, dejando en neutro la ofensiva 
huachipatina, llegó el minuto 84’. 
Un tiro libre largo desde la dere-
cha servido por Jimmy Martínez, 
permitió a Claudio Martínez sacar-
se la marca del siempre cumplidor  
Enzo Guerrero para, con empeine,  
embocarla de primera a boca de 
arco ante la desesperación de Melo, 
que nada pudo hacer para evitar el 
1-1 que fue definitivo. 

Lo único rescatable de la tarde en 
Talcahuano fue no perder. Porque 
si se mira el vaso medio vacío, las es-
tadísticas dicen que Huachipato 
acumula seis duelos sin ganar y que 
le espera una durísima visita, a Cu-
ricó, en la fecha que se viene.                     

GOLES

1

C. Lampe 
C. Jopia 
J. Martínez 
V. Huerta 
L. Povea  
C. Sepúlveda 
J. Bizama 
S. Martínez 
J. Caraballo  
G. Torres 
J. Parraguez

PALESTINO

FORMACIONES

Nicolás Larcamón

DT

(38’) J. Verdugo por J. 
Parraguez. 
(61’) C. Valenzuela por 
J. Caraballo. 
(64’) J. Urzúa por L. 
Povea.

J. Martínez, Bizama.

HUACHIPATO

1

D. Melo  
G. Soto  
E. Guerrero 
B. Vidal 
D. Torres 
D.  Rosende  
J. Fernández 
S. Lizana  
C. Cortés 
N. Zedán 
J. Muñoz

Germán Cavalieri

DT

(52’) F. Ahumada por 
N. Zedán. 
(81’) N. Díaz por C. 
Cortés. 

Soto, Guerrero.

84’ Claudio Sepúlveda 58’ Diego Torres 

Estadio: Huachipato-CAP Acero 
Público: 1.414 personas 
Árbitro: Francisco Gilabert  

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

INDEP.  DE CAUQUENES

Estadio: Miguel Alarcón Osores de Cauquenes 
Hora: 15:30 horas 
Árbitro: Nicolás Millas

TARJETAS ROJAS

A. FERNÁNDEZ VIAL
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en línea consiguió Old John’s 
ayer ante Troncos. 
El primer partido fue por 30-
25 y el segundo terminó en 
43-20

victorias
2

El “León” quiere volver a rugir de visita
Quiere dar vuelta la página lue-

go de su primera caída en Tercera 
B ante Comunal Cabrero. Deportes 
Concepción volverá jugar en cali-
dad de visita por el torneo Anfa y 
hoy al mediodía se medirá ante De-
portes Tomé en Estadio Municipal 
Juan Rogelio Muñoz. 

Si se toma en cuenta la estadísti-
ca previa, se podría anticipar un 
duelo apretado, ya que ambos elen-
cos sólo se han enfrentado en dos 
ocasiones y cada uno ha obtenido 
una ajustada victoria. 

El primer duelo entre auricielos 
y lilas se jugó el 15 de octubre de 

puntos que disputaba Deportes 
Concepción tras desafiliación de 
2016. 

En esa oportunidad, el cuadro 
de la bahía fue más efectivo y selló 
el triunfo en el epílogo con un po-
tente tiro libre sobre la barrera de 
Matías Iribarra. 

Los morados tuvieron su revan-
cha el 22 de noviembre de 2017, en 
el marco de la segunda fase del He-
xagonal. Se hicieron fuertes en el 
sintético del estadio El Morro y su-
peraron al cuadro de la bahía por 2-
1, con tantos de Matías Cerda y 
Marco Deramond.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

2017, por la primera fecha del He-
xagonal del Bío Bío. 

Este partido fue trascendental 
para los más de 400 “leones” que 
asistieron al reducto tomecino, 
pues fue el primer cotejo por los 

OLD JOHN’S DERROTÓ A TRONCOS EN DOS CLÁSICOS EN TINEO PARK 
En una jornada de lujo para el 

rugby local, Old John’s consiguió 
las coronas del Torneo Aruco y de 
la Liga Centro Sur al imponerse en 
dos atractivos compromisos ante 
Troncos, su clásico rival, en el cés-
ped del Tineo Park.  
 
Primer golpe  

 Supuestamente eran los equipos 
alternativos, pero en cancha se vio 
otra cosa. El primer partido entre 
Troncos y Old John’s, que definía al 
flamante campeón del torneo Aru-
co, fue un verdadero espectáculo 
para los fanáticos de la ovalada, 
pues tuvo intensidad de principio 
a fin, notables muestras de traba-
jo en equipo y poderosos scrum. 

A pesar que los primeros minu-
tos fueron parejos y ambos elencos 
estuvieron muy precisos en sus lí-
neas, los británicos supieron apro-
vechar la ansiedad de los dueños de 
casa y marcaros los primeros tres 
puntos con un penal de Andrés Ce-
lis. Cuatro minutos después, los ro-
jos aumentaron su ventaja a través 
de un intachable try de Piero Mon-
tecinos y su respectiva conversión 
que llegó en los pies de Celis. 

Los ingleses llegaron a registrar 
15 puntos de ventaja sobre su clá-
sico rival, ya que Pablo Concha lo-
gró penetrar la potente defensa lo-
cal y finiquitó con try un notable ca-
rrerón por la banda derecha. 

Sin embargo, los verdes lograron 
reaccionar a tiempo y dieron claras 
señales de recuperación. Con dos 
tries (uno con conversión) y un in-
teligente penal, los madereros con-
siguieron el empate a segundos de 
que finalizara la etapa inicial y tras-
ladaron la emoción e incertidum-
bre al complemento. 

El guion del primer lapso se repi-
tió en el complemento. Ambos re-
tornaron motivados al campo de 
juego y tuvieron grandes choques, 
pero el combinado de San Pedro 
de la Paz volvió a jugar con la pre-
sión del quince anfitrión y desnive-
ló a los 50 minutos por medio de un 
try de Benjamín Poblete. 

Tras la anotación, los forasteros 
se instalaron en terreno rival y es-
tiraron las cifras gracias a un nue-
vo try de Pablo Concha y los pena-
les y conversiones de Andrés Celis. 

Troncos sintió el golpe y descon-
tó a través de un penal y un try con 
conversión de Tomás Coloma. Pero 
sus arremetidas no bastaron, dado 
que Celis convirtió un nuevo penal 
a los 67’ y selló el marcador en 30-
25 a favor de los ingleses. 

 
Nueva falta de respeto 

Era el principal atractivo del 
día y las hinchadas lo hicieron 

Británicos gritaron 
campeón por partida doble

FOTOS:RAPHAEL SIERRA P.

Los ingleses dieron cátedra de buen juego, se llevaron los duelos ante los 
madereros y levantaron las copas del torneo de Aruco y de la Liga Centro Sur.  

EN EL 
DUELO 
POR LA 
LIGA Centro 
Sur, Old 
John’s ganó 
con claridad 
por 43 a 20. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

notar. Con tribunas repletas, ex-
tintores y fuegos artificios, los 
simpatizantes de ambos elencos 
recibieron a los quinces que pro-
tagonizarían una nueva versión 
del clásico penquista. 

Los dirigidos por Santiago García 
marcaron diferencias de entrada y 
abrieron la cuenta a los 9 minutos 
por medio de un penal ejecutado 
por Francisco Neira. 

A los 20’ llegó el turno de Felipe 
Neira, quien hizo gala de su velo-
cidad y visión de juego para inter-
ceptar un balón en medio terreno 
y marcar el primer try del cotejo.  

Los madereros devolvieron el 
golpe con un try de Nicolás Velás-
quez y la conversión -y posterior 
penal- de Pablo Mainguyague. 

Pero los ingleses no dejaron de 
presionar, ordenaron sus líneas y no 
le dieron siguieron marcando en 
zona contraria hasta dejar el table-
ro en 13-31 de cara al descanso. 

En la segunda etapa vino lo me-
jor del cuadro visitante. Con las 
memorables actuaciones de los 
hermanos Neira y Roberto Navarre-
te, Old John’s dejó sin opciones a la 
escuadra forestal, lo superó con 
claridad por 43 a 20 y se consolidó 
como el mejor elenco de la Liga 
Centro Sur 2018. 

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

D. TOMÉ

Estadio: Municipal Juan Rogelio Muñoz 
Hora: 12:00 

D. CONCEPCIÓN

POR LA FINAL 
DEL TORNEO 

DE Aruco, el 
elenco inglés se 
impuso por un 
ajustado 30-25, 

para celebrar su 
primer título de  

la temporada. 



Deportes

30 Diario Concepción Domingo 13 de mayo de 2018

CLASIFICADOS

 JUDICIALES  
Y LEGALES

Colegio Alemán de Concepción:   Cítase a Asamblea General 
Ordinaria de Socios de la Corporación para el martes 15 de mayo 
de 2018 a las 19:30 horas en primera citación en las dependencias 
del colegio, Camino el Venado 1075, San Pedro de la Paz.  Tabla: 1) 
Aprobación del acta sesión anterior 2) Cuenta del Directorio en 
conformidad al artículo 23 letra F de los estatutos 3) Varios  4) Elección 
parcial del Directorio. 
 
 
 Colegio Alemán de Concepción:   Cítase a Asamblea General 
Ordinaria de Socios de la Corporación para el martes 15 de mayo 
de 2018 a las 20:00 horas en segunda citación en las dependencias 
del colegio, Camino el Venado 1075, San Pedro de la Paz. Tabla: 1) 
Aprobación del acta sesión anterior 2) Cuenta del Directorio en 
conformidad al artículo 23 letra F de los estatutos 3) Varios  4) Elección 
parcial del Directorio.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

RED BULL REIGN TIENE ABIERTAS INSCRIPCIONES PARA FECHA EN CONCEPCIÓN

Regresa toda la magia 
del básquetbol 3x3 
El innovador evento cestero vuelve con su 2ª 
versión, para definir los equipos chilenos que 
asistirán a la gran final en Estados Unidos.

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel..esparza@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Nuestro profundo agradeci-
miento a todos quienes nos 
acompañaron y nos  hicieron lle-
gar su aprecio y apoyo ante la 
partida de nuestro querido espo-
so y padre, Sr. 

 

LUIS FERNANDO 
VALDEBENITO MORA 

(Q.E.P.D) 
 

La familia 

 

Chiguayante, 13 de mayo de 
2018.

“Jesús abre sus brazos para cobijar 
tu alma” 
Nuestros sinceros agradecimien-
tos a quienes con su apoyo y ora-
ción hicieron más llevadero nues-
tros corazones ante la partida de 
nuestra amada esposa, madre, 
suegra, abuelita, hermana, tía y 
amiga, Sra. 
 

CLEMIRA MIRIAM 
HENRÌQUEZ 
SANHUEZA 

(Q.E.P.D) 
 

Familias: Betancur Henríquez 
                    Loayza Betancur 
 
Concepción, 13 de mayo de 2018.

A todos los familiares, amigos y 
personas que nos acompañaron 
en el funeral de nuestro querido 
hijo, hermano, cuñado, tío, so-
brino y primo, Sr. 
 

ELIAS HUMBERTO 
CONTRERAS SAN 

MARTIN 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más 
sinceros agradecimientos. 
 
Familia Contreras San Martín 
 
San Pedro de la Paz, 13 de mayo 
de 2018.

Dios y la Virgen Santísima bendi-
gan a todos quienes nos acom-
pañaron, apoyaron y despidie-
ron a nuestra querida madre y 
abuelita, Sra.  
 

MARÍA MILAGRO 
TERZI QUIJADA 

(Q.E.P.D) 
 

Eternamente agradecidos. 
 
Sus hijos Alejandro, Judith y  
Camila 
 
Concepción, 13 de mayo de 
2018.

Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
to a quienes nos acompañaron 
en sentimientos y presencia en  
la repentina partida de nuestro 
inolvidable padre, suegro, abue-
lito, bisabuelito, hermano, tío y 
hermano en la fe, Sr. 
 

JUAN AUDOMILIO 
LARA PAVEZ 

(Q.E.P.D) 
 

La familia 
 
Talcahuano, 13 de mayo de 2018.

Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
tos por acompañarnos en nues-
tro duelo por el sensible falleci-
miento de nuestra querida hija, 
hermana, nieta, sobrina y prima, 
Srta. 
 

FERNANDA 
MACARENA VEGA 

CORDES 
(Q.E.P.D) 

 
La familia 
 
Talcahuano, 13 de mayo de 2018.

Porque  Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la despedida de 
nuestra querida esposa, madre, 
hija, hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

ELIZABETH ANDREA 
GARCIA LAGOS 

(Q.E.P.D) 
 

La familia 
 
Concepción, 13 de mayo de 
2018.

“La muerte no es nada, sólo he 
pasado a la habitación de al lado.  
Lo que somos el uno para el otro 
seguimos siendo. Sigue riendo 
de lo que nos hacía reír juntos.  
La vida es lo que siempre ha sido. 
¿Por qué estaría yo fuera de tu 
vida?  te espero; no estoy lejos, 
sólo al otro lado del camino.” 
 

FRUCTUOSO  BIEL 
CASCANTE 

(Q.E.P.D) 
 

Nuestra eterna gratitud a los fa-
miliares y amigos  que nos acom-
pañaron a despedir a nuestro  
querido padre, suegro, tata y bi-
sabuelo. 
 
La familia 
 
Concepción, 13 de mayo de 
2018.

Agradecemos sinceramente a 
nuestra familia, amigos e institu-
ciones que nos acompañaron en 
la despedida de nuestro querido 
marido, padre, suegro y tata, Sr. 
 

NAPOLEÓN MANUEL 
TRUCCO LABRIND 

(Q.E.P.D) 
 

Marìa Isabel Miranda J. 
Familias: Toro Trucco 
                    Trucco Herrera 
                    Trucco Sesnic 
 
San Pedro de la Paz, 13 de mayo 
de 2018.

Dios y la Virgen santísima bendi-
gan a todos quienes nos acom-
pañaron, apoyaron y despidie-
ron a nuestro querido padre, 
suegro, hermano, cuñado, tío, 
tioabuelito, primo y Padrino, Sr. 
 

JUAN ANDRÉS 
CIFUENTES TAPIA 

(Q.E.P.D) 
 

Eternamente agradecidos 
 
Familia Cifuentes Tapia 
 
Concepción, 13 de mayo de 
2018.

Tras la exitosa primera edi-
ción en Chile, el  Campeonato 
Mundial Red Bull Reign vuel-
ve al país, en búsqueda de ta-
lentos que lo representen en la 
innovadora competencia de 
básquetbol 3x3. 

La competencia, que tam-
bién se realizó el año pasado 
y tuvo clasificatorias en Talca, 
Concepción, Temuco y Puer-
to Montt, trajo sólo cuentas 
alegres para el cesto criollo,  
consiguiendo más de 150 
equipos inscritos. 

Y con un agregado espe-
cial para la zona, luego que el 
equipo ganador del circuito 

Tenemos el sentimiento de comu-
nicar el sensible fallecimiento de 
nuestro querido tío y abuelito.  
Descansa en paz querido Janito. 
 

ALEJANDRO RUBEN 
BENEDETTI MATUS 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en su do-
micilio Los Carrera 142, Chigua-
yante.  Su funeral será hoy; sa-
liendo el cortejo a las 15.00 horas 
en dirección al cementerio de 
esta localidad. 
 
Hermanos, sobrinos, nietos y fa-
miliares 
 
Chiguayante, 13 de mayo de 2018.

man, logró un cometido bri-
llante en Estados Unidos, 
luego de ganar el grupo 2 
donde quedaron por arriba 
de Argentina, Turquía, Aus-
tralia, Indonesia y Serbia. 
Posteriormente, clasificaron 
a semifinales, donde frente a  
USA, Australia y Montene-
gro, terminaron cuartos. 

 
Cambios para este año 

Red Bull Reign es el único 
torneo de básquetbol en el 
que gana quien más puntos 
hace. En esta ocasión, sólo 
habrá cupo para 24 equipos 
por cada clasificatoria, y 
cada uno de ellos lucharán 
para continuar avanzando y 
sólo quienes tengan la mayor 
cantidad de puntos anota-
dos (aquí no importa ganar), 
clasificarán a la siguiente 
ronda.  

Los equipos que quieran 
demostrar sus tácticas y des-
trezas, ya pueden inscribirse 
en las clasificatorias de Con-
cepción, Osorno y Santiago y 
así ganar un cupo en la Final 
Nacional para luego retar a 
los mejores del mundo en la 
final Mundial en Washing-
ton DC, Estados Unidos. 

El calendario indica que 
todo parte el 19 de mayo en 
Concepción, siguiendo  el 27 
de mayo en Osorno y el 2 de 
junio en Santiago.

nacional fuera un elenco de la 
Universidad de Concepción, 
que finalmente se quedó con 
el cuarto puesto mundial, 
frente a 12 países. 

 
Apronte ganador 

En la fase final de la edi-
ción 2017, que se desarrolló 
en las canchas frente a la 
Universidad Técnica Fede-
rico Santa María, ocho equi-
pos  provenientes de las eta-
pas clasificatorias se midie-
ron para asistir a la cita 
planetaria en Washington, 
Estados Unidos. 

La competencia fue prota-
gonizada por los  locales de 
Basket UdeC y Bronx Sni-
pers, a quienes se unieron 
UST-Talca y Huemoun (Mau-
le); Changa Boys y Liceo Pa-
blo Neruda (Araucanía), y 
Big Boys y Sao Paulo DC (Los 
Lagos). 

Minitorneo que finalmen-
te ganó el cuadro de Basket 
UdeC, que integrado por Ma-
tías Villagrán, Carlos Lauler, 
Diego Silva y Miguel Ardi-
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Dr. Simi 
• Victoria N°7, Local B

CHIGUAYANTE
Salcobrand  
• M. Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Salcobrand  
• Av. Colón 242

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

12/15 6/15
LOS ÁNGELES

8/16
SANTIAGO

4/14
CHILLÁN8/16

RANCAGUA

8/15
TALCA

9/15
ANGOL

9/14
TEMUCO

10/12
P. MONTT

11/15
LUNES

9/14
MARTES

10/15
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Sra. de Fátima
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ANIVERSARIO UDEC
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Un prestigio basado en  
99 años de excelencia
El renombre con que cuenta el plantel se debe a casi un siglo de historia donde la tónica ha sido la 
formación de primer nivel, el aporte al desarrollo regional, la difusión de la cultura y el contacto con la 
comunidad. Sin embargo, nada de ello habría sido posible sin el compromiso de figuras fundacionales, 
entre las que destacan Enrique Molina y Virginio Gómez, entre otros.

MAÑANA ES EL ANIVERSARIO DE LA UDEC

H
a pasado casi un siglo des-
de que un grupo de desta-
cados vecinos penquistas 
dieron vida al proyecto de la 
Universidad de Concepción, 

primer plantel nacional que se fundara 
fuera de Santiago.  Se trataba de una in-
quietud compartida por personas de to-
dos los colores políticos, diferentes re-
ligiones y pensamientos filosóficos. 

Fundada oficialmente el 14 de mayo 
de 1919, gracias a la iniciativa del Co-
mité Pro Universidad, liderado por En-
rique Molina Garmendia, primer rector, 
y Virginio Gómez González, entre otros; 
el plantel venía a responder a una cre-
ciente inquietud en el sur de Chile por 
contar con una institución de educa-
ción superior más cerca que Santiago. 
La opción natural era Concepción, por 
su influencia histórica y, además, por-
que ya contaba con algunos cursos su-

periores en el Liceo de Hombres. 
Un par de meses antes, en marzo de 

1919,  ya estaba todo dispuesto para co-
menzar las clases en la naciente casa de 
estudios. En un local arrendado en ca-
lle Caupolicán se concretaba el anhelo 
cuando el profesor Salvador Gálvez dic-
tó su primera clase de Química, con im-
plementos bastante básicos, pero sa-
biendo que hacía historia, pues el cur-
so de Química Industrial fue el primero 
a nivel universitario de esta disciplina en 
Chile. Junto a ello, la UdeC impartía las 
carreras de Dentística, Pedagogía en In-
glés y Farmacia, con un total de 120 ma-
triculados. 

Vale recordar que la Universidad na-
ció aparejada con el proyecto de un 
Hospital Clínico, el que fue postergado. 
Aun así, en 1924 se abrieron los prime-
ros cursos de Medicina, una vez que la 
Universidad consolidó sus cursos de 

Este 99 aniversario coincide con 
la asunción de mando del nuevo 
rector Carlos Saavedra, físico de 
55 años y académico de la 
Facultad de Ciencias Físicas y 
Matemáticas. El 2014 ya había 
sido candidato.

Nueva autoridad 
universitaria

Ciencias necesarios para una buena en-
señanza médica. Recién en 1944 sería 
inaugurado el recinto hospitalario. 

En cuanto a los estudios de Derecho, 
en el año 1929 el fisco decidió cerrar 
el Curso Fiscal de Leyes que mantenía 
en la ciudad, en el que se formó un sin-
número de connotados personajes de 
la vida pública de Concepción y del 
país, entre ellos el Presidente Juan An-
tonio Ríos. El curso de Leyes se dicta-
ba en dependencias del Liceo de Hom-
bres y cuando se anunció su cierre, los 
directivos de la Universidad decidieron 
absorberlo, creando así la carrera de 
Derecho. 

Ya a mediados de siglo destaca la la-
bor del rector David Stitchkin,  (1956 a 
1962 y 1968) a quien le apodaban el fa-
raón por su interés en concretar obras 
como el foro de la UdeC, así como su 
impulso a hitos culturales como el TUC, 
los Encuentros de Escritores, la Orques-
ta Sinfónica y la Escuela de Verano. 

Hoy, a 99 años de aquel aconteci-
miento, la Universidad de Concep-
ción se ha consolidado como una de 
las casas de estudios más importantes 
del país y de Sudamérica. Fiel a su 
lema “Por el desarrollo libre del espí-
ritu”, se ha transformado en referen-
te académico a nivel científico, social 
y cultural, destacando un interés cons-
tante en el bienestar de los habitan-
tes de la Región del Bío Bío y de todo 
el sur del país. 

Actualmente, la UdeC dispone de 91 
ofertas académicas de 67 carreras, e 
imparte docencia de pregrado a  
25.033 estudiantes en sus campus de 
Chillán, Concepción y Los Ángeles, así 
como a más de 3 mil alumnos de post-
grado distribuidos entre programas 
de magíster, doctorados y especialida-
des de la Salud. 

Edición Especial Aniversario UdeC
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Con toda la energía para 
iniciar un nuevo período
Mañana asumirá Carlos Saavedra como rector de la Universidad de Concepción. El viernes presentó a 
nuevos integrantes de su equipo de trabajo tanto para Concepción como para el campus Chillán. Las 
nuevas autoridades destacan por su prestigio académico, capacidad de gestión, e interés en realizar una 
labor eficiente y colaborativa que beneficie a toda la institución.

EL SELLO SERÁ LA MODERNIZACIÓN Y EL PLURALISMO

U
na de las últimas actividades  
realizadas por Carlos Saave-
dra antes de asumir el mando 
de la UdeC fue un encuentro 
con integrantes de su equipo, 

y  donde se delinearon estrategias de 
gestión. Allí además se dieron a cono-
cer algunos nuevos nombramientos. 

En el ámbito de vicerrectoría, la aca-
démica y médico cirujano especializada 
en microbiología, Verónica Madrid Val-
debenito, asumirá la dirección de Servi-
cios Estudiantiles; mientras que el psicó-
logo, docente e investigador Cristhian 
Pérez Villalobos será el nuevo subdirec-
tor de Docencia del plantel. Dependien-
te de Rectoría, se suma la periodista Ka-
ren Candia Palma en la dirección de la 
Radio UdeC. 

Una de las áreas que se verán poten-
ciadas en la nueva administración será 
la Vicerrectoría de Relaciones Institu-

cionales y Vinculación con el Medio, la 
cual tendrá a la licenciada en Educa-
ción y gestora cultural, Moira Délano, 
como directora de Relaciones Institu-
cionales.  

En la Vicerrectoría de Investigación y 
Desarrollo, asumirá el ingeniero civil in-
dustrial Claudio Maggi como director de 
Innovación y Desarrollo; mientras que en 
la de Asuntos Económicos y Administra-
tivos se nombró al economista Miguel 
Quiroga  como director de Finanzas. 

En la cita además se dio a conocer a 
algunas autoridades del campus Chillán. 
El académico de Ciencias Veterinarias, 
Pedro Rojas García, será el nuevo direc-
tor general; mientras que el ingeniero 
agrónomo Juan Alberto Barrera asumi-
rá como subdirector. Allí además se 
nombró a la ingeniero civil químico 
Claudia Tramón Pregnan como jefa de 
la Unidad de Innovación y Gestión de 

Saavedra contó que una de sus 
primeras medidas será crear un 
comité para la celebración de los 
100 años. “Ya hay iniciativas en 
marcha, pero seguiremos traba-
jando para que sea una gran 
fiesta junto a la ciudadanía”, dijo

Con miras al centenario 
de la U. de Concepción

Proyectos;  y al ingeniero civil e investi-
gador  Diego Rivera Salazar en el área 
de Vinculación. 

Todos ellos se suman a otros nombra-
mientos anteriores como el Dr. Carlos 
Von Plessing en la Vicerrectoría; el pro-
fesor Marcelo Troncoso en la Secretaría 
General; Tabita Moreno en la Dirección 
de Comunicaciones; la Dra. Sandra Sal-
divia, en la dirección de Postgrado, y la 
Dra. Carolyn Fernández en la dirección 
de Docencia.  

También destacan Andrea Rodríguez 
como vicerrectora de Investigación y 
Desarrollo; Rodrigo Piracés como di-
rector de Extensión;  Ramalinga Manga-
laraja como director de Relaciones Inter-
nacionales; Claudia Muñoz en la vice-
rrectoría de Relaciones Institucionales y 
Vinculación con el Medio, y Jaime Soto 
como jefe de Gabinete; entre otros. 

 
Modernizar la estructura 
Tras reunirse con los profesionales, 

Carlos Saavedra comentó cuál será el 
sello que desea impregnar a su ges-
tión. “Un tema que es esencial para 
nosotros es la modernización de la es-
tructura organizacional; ver cómo ge-
neramos mayor coherencia y pertinen-
cia en cada una de las áreas que cons-
tituyen la universidad y la corporación. 
Queremos ser muy fieles a nuestro 
lema: ‘Por el desarrollo libre del espí-
ritu’, tanto de los estudiantes como de 
los académicos”, dijo. 

En cuanto a sus primeras actividades 
como rector, el físico dijo que tendrá una 
serie de reuniones con los distintos de-
canos y decanas, así como con la Fede-
ración de Estudiantes y con representan-
tes de los sindicatos. “Queremos cono-
cer muy bien el estado actual de la 
institución, para así mejorar las condicio-
nes en que todos se desenvuelven”.

Edición Especial Aniversario UdeC
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Un lugar emblemático 
para la identidad local
Desde el 2016, el plano histórico 
del campus de la UdeC fue 
nombrado Monumento Nacional. 
Hay esculturas, áreas verdes, 
museos y postales urbanas como 
el Arco, el Foro y el Campanil.

UN VIAJE POR LA HISTORIA Y EL CONOCIMIENTO

U
n reciente sondeo de opinión 
demostró que uno de los lu-
gares con el que los penquis-
tas se sienten más identifica-
dos es la Universidad de Con-

cepción. Si se recorre el campus, ello no 
es de extrañar. Está considerado entre 
los más bellos de Latinoamérica, y ade-
más constituye un espacio emblemáti-
co para la comunidad. Todo ello es par-
te del reconocimiento como Monumen-
to Nacional para su plano histórico 
otorgado hace dos años.  
El campus es la concreción de un sue-
ño de don Enrique Molina, quien tras co-
nocer algunos planteles internacionales 
entre 1918 y 1919 planteó la idea de una 
ciudad universitaria en lo que entonces 
era el sector “La Toma”. A diferencia de 
las universidades Católica y de Chile, la 
UdeC fue la primera en emerger desde 
un proyecto ciudadano. 
 
Paseo por la historia  

Según recuerda el profesor Jaime Gar-
cía Molina en su libro “El Campus de la 
Universidad de Concepción, su desarro-
llo urbanístico y arquitectónico”, la for-
ma de los campus norteamericanos, 
conformados en general en torno a “un 
gran óvalo o espacio central rectangu-
lar definido por los edificios de las prin-
cipales y más antiguas unidades acadé-
micas” causó una fuerte impresión en el 
rector Molina, como él mismo lo relata 
en su libro “De California a Harvard”. 

Entre las construcciones que se han 
convertido en iconos de la ciudad y la re-
gión destacan el Campanil y el Arco de 
Medicina. Ambos elementos fueron 
apreciados por primera vez por don En-
rique Molina en la Universidad de Ber-
keley, en San Francisco. Al respecto, es-
cribió que en ella “se alza el hermoso, 
blanco y altísimo campanil de la Univer-
sidad, como un faro espiritual, como un 
emblema del benévolo señorío de la cul-
tura universitaria”. Respecto de la otra 
estructura, dejó constancia que “la prin-
cipal entrada la constituye un hermoso 
arco de hierro, que es como la gran 
puerta de un parque”. 

Gracias a este viaje, pronto el campus 
Concepción comenzó a tomar forma y 
un orden específico, debido al plano re-
gulador desarrollado por el prestigio-
so urbanista Karl Brunner (a contra de 
1957, dicho plano regulador sería con-
tinuado, aunque con características di-
ferentes, por el arquitecto Emilio 
Duhart). 

Luego de la construcción de los pri-
meros edificios, como la antigua Es-
cuela Dental (actual Casa del Arte), el 
edificio de Física-Matemáticas (actual 
Facultad de Ciencias Químicas), el Pa-
bellón de Anatomía y los antiguos edi-
ficios de Biología (actual Facultad de 
Ciencias Naturales y Oceanográficas), 

Derecho, Educación (actual Facultad 
de Humanidades y Arte) y Farmacia, en 
1944 fue inaugurado el Campanil. El 
Arco, en tanto, construido para la Facul-
tad de Medicina (y que hoy en día alber-
ga a la Facultad de Ciencias Biológicas) 
comenzó a ser utilizado a contar de 
1954, luego de casi ocho años de cons-
trucción. 

Después de que don Enrique Molina 
dejara su cargo;  en 1956 su sucesor, el 
rector David Stitchkin Branover, propu-
so al directorio la ampliación de la ciu-
dad universitaria, iniciativa de la cual sur-
gieron el Foro y el monumento al espí-
ritu de los fundadores de la Universidad, 
ubicado a un costado de este. 

Cabe mencionar que un mes después 
del terremoto de mayo de 1960, un in-
cendio afectó al edificio de la antigua es-
cuela dental, en Chacabuco con Edmun-
do Larenas. A partir de ello, se decidió 
construir allí la Casa del Arte de la UdeC, 
trabajos que finalizaron en 1965, año en 
que también concluyeron las obras del 
grupo de seis artistas chilenos y mexica-
nos, que pintaron al interior de ese mu-
seo el imponente mural “Presencia de 
América Latina” (foto), probablemente 
uno de los más impresionantes que exis-
ten en Chile y que, junto al Campanil y 
el Arco, es otro de los sitios más recono-
cidos de la Universidad, sitial que com-
parte además con otras estructuras 
como la Biblioteca Central o el edificio 
de Aulas, más conocido como “El Plato”. 

Un dato no menor, que muestra el 
crecimiento de la UdeC, es que cuando 
esta partió, el primer inmueble con que 
contó fue el ubicado en O’Higgins 850, 
que se arrendó en 1919 para albergar a 
la antigua Escuela Dental. Hoy, a dife-
rencia de esos inicios, la UdeC cuenta 
con instalaciones por un total de 258 mil 
877 metros cuadrados.  

 
Paseo Patrimonial 

Fiel a su propósito de ser una ciudad 
universitaria, el campus de la UdeC es 
un punto de encuentro para la comu-
nidad penquista, ya sea para disfrutar 
del tiempo libre o para ocasiones espe-
ciales como festivales, actos públicos o 
los concierto  que cada año ofrece la 
Orquesta Sinfónica. Todo ello en un en-
torno de esculturas, áreas verdes y el 
encanto de la Laguna de los Patos. 

Es más, cada año, con motivo del Día 
del Patrimonio, la UdeC abre un circui-
to que da cuenta de su aporte a la his-
toria regional.  Allí se considera el foro, 
la Pinacoteca, y los museos de Anato-
mía (ubicado en el edificio del mismo 
nombre, a un costado del Arco y don-
de antiguamente estaba el Servicio Mé-
dico Legal), Zoología (en el tercer piso 
del edificio situado frente al esqueleto 
de la ballena), Geología (en la parte alta 
de la universidad, accediéndose por el 
costado de la Laguna Los Patos) y Ar-
queología, ubicado en el aula 7, en el 
edificio El Plato .
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Siempre de la mano 
con nuestra comunidadU

n aspecto de la UdeC que 
cuenta con una amplia valora-
ción de la comunidad es su 
sello público, lo cual incluye el 
involucramiento directo en di-

versas instancias que apuntan a una me-
jor calidad de vida para las generaciones 
actuales y futuras. 

En el aspecto formativo, la UdeC ha ex-
tendido su labor no sólo a sus estudian-
tes, sino también a la comunidad escolar 
y al espectro laboral que busca capacita-
ción y perfeccionamiento. En el primer 
caso destaca el Centro Interactivo de 
Ciencias, Artes y Tecnología, Cicat, el 
cual cada año recibe delegaciones de ni-
ños ávidos de aprender temas como la 
sustentabilidad, la salud, la ciencia apli-
cada y el amor por la naturaleza.  

Por su parte la Escuela de Astronomía 
ha hecho recurrentes sus encuentros con 
aficionados a la observación interestelar. 
Aquel espíritu se replica en otras faculta-
des con visitas y charlas de académicos 
del rubro adheridos al programa “Mil 
científicos, mil aulas” de Conicyt.  

A ello se suma el Programa de Acom-
pañamiento y Acceso Efectivo a la Edu-
cación Superior, Pace, el cual apoya a jó-
venes talentosos y esforzados, pero en si-
tuación de vulnerabilidad, habilitando 
300 cupos para este año. 

 
Vivir mejor 
La difusión de hábitos saludables y del 

deporte también están entre los objeti-
vos del plantel. Al contar con equipos pro-
fesionales de fútbol y basquetbol se han 
concretado iniciativas loables con esco-
lares y con ONGs como Fútbol Más. 

Otro impulso para la formación de bue-
nos hábitos es la labor del Centro de 
Vida Saludable, el cual entrega un servi-
cio de alimentación y ejercicios, así como 
participación en programas municipales 
y estrategias para combatir la obesidad. 

 
Pasión por las artes 

Gran parte del sello cultural de Concep-
ción se relaciona con la universidad. Des-
tacan las históricas Escuelas de Verano, 
de masiva convocatoria; así como los ta-
lleres y giras del Ballet Folclórico o los 
conciertos educacionales de la Orques-
ta Sinfónica, una de las principales agru-
paciones musicales del país.  

No sólo el alumnado se beneficia con los saberes que surgen de la 
casa de estudios. Históricamente se han dado instancias de 
acercamiento con el resto de la ciudadanía; incluyendo las artes, el 
conocimiento científico y la vida sana.

Edición Especial Aniversario UdeC
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UdeC Capacita
saluda a la 

Universidad de Concepción
en sus 99 años de trayectoria,

contribuyendo al desarrollo 
del capital humano de la 

región y el país.

La UdeC según sus estudiantes extranjeros

C
ada año es más común ver a 
estudiantes extranjeros en 
el campus de la UdeC, lo 
cual es una muestra del cre-
ciente prestigio internacio-

nal alcanzado por la institución en las 
últimas décadas. 

Esta semana la Dirección de Relaciones 
Internacionales (DRI) dio la bienvenida 
oficial a la Universidad de Concepción a 
los 156 estudiantes extranjeros prove-
nientes de América Latina, América del 
Norte, Europa, Asia y África; quienes se 
incorporan a distintos programas de pre-
grado durante la primera parte del año. 

La ceremonia fue encabezada por el 
director de Relaciones Internacionales,  
Iván Araya, en su última actividad públi-
ca en el cargo, y contó con la participa-
ción del Dr. Ramalinga Mangalaraja, 
quien asumirá la función a partir de la 
próxima semana, además de decanos, 
representantes del cuerpo consular y 
funcionarios. 

Durante la bienvenida se dio cuenta de 
los diversos ámbitos en que se expresa 
la internacionalización en la UdeC, como 
los más de 300 convenios con institucio-
nes de todo el mundo, la llegada de 
unos 400 estudiantes extranjeros cada 
año, la visita de académicos, la movilidad 
de pre y postgrado, y programas de in-
mersión de corta duración, entre otros. 

Los propios extranjeros han sabido 
adaptarse a la comunidad universitaria 
gracias a entidades como la Oficina de 
Orientación para Estudiantes Internacio-
nales (Ofis), desde la cual además han 
surgido otras iniciativas como The Mee-
ting,  coordinadora de actividades que 
convoca a todos los jóvenes extranjeros 
residentes en la Región, y que ya suma 
adeptos de otras zonas del país.  

 
Sentirse cómo en casa 
Los testimonios de agradecimiento y 

elogios a la excelencia del plantel no se 
hicieron esperar entre los visitantes. 

Es el caso de la española Julia Regidor 
(foto), quien está en segundo año de In-
geniería Ambiental. “Supe de la UdeC a 
través del programa de movilidad inter-
nacional PIMA. Me atrajo el prestigio de 
la institución, así como la Región en la 
que se encuentra... con tanta riqueza 
medioambiental, sobre todo en cuanto 
a espacios naturales muy diversos y di-
ferentes a mi país, lo que me dio a pen-
sar que podría conocer muchos aspec-

Gracias al apoyo de Ofis y de 
otras instancias, los alumnos han 
realizado tours a lugares como 
las Termas de Chillán, el Parque 
de Lota o el Chiflón del Diablo; 
además de conocer la cultura y 
la bohemia penquista. 

Futuros difusores de 
la Región del Bío Bío

tos nuevos e interesantes para mi forma-
ción académica”, contó. 

“Destacaría muchas cosas de mi expe-
riencia en la UdeC, pero me quedo con 
el crecimiento personal. He conocido a 
muchas personas nuevas y cada una ha 
aportado algo a mi paso por aquí. Acá he 
abierto los ojos y la mente en diferentes 
aspectos”, sostuvo  

“No hay ni que decir que la UdeC tie-
ne un campus hermoso. Cuenta con nu-
merosas zonas verdes y cerros que le dan 
algo especial. Siempre hacen conciertos 
y distintas actividades, lo que crea un am-
biente universitario demasiado bueno y 
entretenido”, destacó. 

También de Ingeniería Ambiental, pero 
en primer año,  es la ecuatoriana Estefa-
nía Mercedes Haro Viteri. “Lo más des-
tacable es el apoyo recibido por todos 
los directivos, tanto de Relaciones Inter-
nacionales como de la carrera. En térmi-
nos generales, la Universidad superó mis  
expectativas por la calidad académica, 
las exigencias, la preparación de los pro-
fesores, y por contar con aulas totalmen-
te equipadas en un barrio universitario 
acogedor”, comentó.  

“Este intercambio ha sido muy gratifi-
cante, pues he aprendido a convivir con 
personas de culturas diferentes. He co-
nocido gente de otros países que están 
en mi misma situación y con quienes he  
generado una buena amistad: así  como 
personas chilenas que me han dado una 
apertura grande para viajar, conocer o 
probar los platos típicos.  Hasta ahora mi 
estadía ha sido muy agradable y satisfac-
toria”, finalizó. 

 
Ambiente único 
Las diferencias culturales o de idioma 

no han sido obstáculo para estos estu-
diantes. Es el caso del inglés Kieran Nash,  
quien el 2017 cursó Español e Historia 
gracias a un convenio entre la UdeC y la 
University of Southampton. “Buscaba 
una institución en un país hispanoparlan-
te para poder mejorar mi español. Al es-
tudiar Licenciatura en Historia,  quedé 
muy impresionado con la calidad de la Bi-
blioteca Central; mientras que la dispo-
nibilidad de computadores en los edifi-
cios de las facultades resultaba muy útil.  

Según mi experiencia, la enseñanza 
en la UdeC es muy buena. Los estudian-
tes trabajan mucho, y eso se refleja en 
la calidad académica. En lo personal, 
siempre había un buen equilibrio entre 
los estudios y otros aspectos de mi 
vida. El campus siempre era un hervide-
ro de actividad, con  eventos como 
conciertos de música o espectáculos, o 
personas que practican bailes o skate-
board, o simplemente puedes ir y rela-
jarte con tus amigos. En pocos lugares 
encuentras un ambiente como ese”, 
aseveró Kieran Nash. 

Cerca de 400 alumnos de distintas partes del mundo estudian 
pregrado y postítulos cada año en la Universidad de Concepción. 
Entre los aspectos más valorados por los extranjeros está la calidad 
académica y de infraestructura, así como las bondades del campus.
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“La Universidad es 
un motivo de orgullo 
para toda la Región”

P
ara mí es un verdadero honor 
saludar a la Universidad de 
Concepción en su Aniversa-
rio n°99. Se trata de la casa de 
estudios que me formó y me 

otorgó los valores sociales que he pues-
to en práctica durante toda mi vida 
profesional; de entrega a la ciudadanía 
con el fin de gestionar mayores y me-
jores oportunidades para todos. Y con 
mayor orgullo hoy, en mi responsabili-
dad como  Intendente de la Región del 
Bío Bío. 
Quisiera saludar y agradecer especial-
mente a todos los académicos y estu-
diantes, quienes hacen de la universi-
dad una institución relevante a la hora 
de evaluar indicadores de productivi-

dad y desarrollo social.  
Es un orgullo contar con una casa de 
estudios que tiene en sus aulas a es-
tudiantes universitarios talentosos, in-
dependiente de su condición socio 
económica y su modo de pensar. Ade-
más, allí están los mejores y más pro-
ductivos académicos, quienes se de-
sarrollan en ambientes de plena liber-
tad intelectual; así como funcionarios 
y funcionarias que con profesionalis-
mo, lealtad y compromiso contribuyen 
a que estos logros sean posibles. 
Respeto por los demás, la lucha por la 
equidad, la libertad de pensamiento, 
la complejidad del saber en toda su ri-
queza, la diversidad y el pluralismo. La 
Universidad de Concepción ha hecho 

El intendente Jorge Ulloa no quiso restarse de los saludos a la UdeC 
por sus 99 años. Como egresado de la institución, destacó la 
transmisión de valores y principios que fueron determinantes en su 
posterior carrera profesional y política.  

propios estos valores desde sus oríge-
nes. Hoy son parte de su vida académi-
ca y orientan todo su quehacer. 
La Universidad de Concepción final-
mente es su gente. El prestigio interna-
cional que hoy ostenta se basa en lo que 
su gente hace. Por eso este nuevo ani-
versario es el momento en que les de-

cimos muchas gracias por haber permi-
tido, con su esfuerzo y compromiso, 
que esta institución siga siendo una 
universidad de excelencia. 
 
 

Jorge Ulloa Aguillón 
Intendente de la Región del Bío Bío
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Una institución líder en 
ciencias e investigación
Más de 40 empresas de Chile y el extranjero han manifestado su interés por ser parte del proyecto 
Parque Científico y Tecnológico, Pacyt; uno de los más ambiciosos y emblemáticos de la UdeC para los 
próximos años. Además, el 2017 la casa de estudios penquista ocupó el segundo lugar nacional en 
patentamientos de productos, contando con el respaldo de una red de centros de gran nivel. 

PENSANDO EN EL FUTURO DEL PAÍS Y DEL PLANETA

P
arte fundamental del aconte-
cer universitario es la investi-
gación, y la Universidad de 
Concepción se ubica a la van-
guardia en este aspecto. A lo 

largo de su historia, ha sido clave en el 
desarrollo de la industria local y nacio-
nal, especialmente por la importante 
apuesta que ha efectuado en ámbitos 
como la innovación y el emprendimien-
to. Allí  destaca una serie de iniciativas, 
como la creación de una Vicerrectoría 
de Investigación y Desarrollo, una Uni-
dad de Propiedad Intelectual, una Ofi-
cina de Transferencia y Licenciamiento 
(OTL) y programas como Incuba UdeC 
y Emprendo, reconocidos a nivel nacio-
nal e internacional. 

Junto con lo anterior, se ha fomenta-
do el trabajo científico de los docentes, 
generando diversos sistemas de incen-
tivos y facilidades, lo cual ha arrojado 
resultados muy satisfactorios. En efec-
to, la UdeC es una de las tres principa-
les universidades chilenas en lo relati-
vo a las diferentes líneas de concursos 
destinados a financiar investigaciones 
académicas. Hoy la casa de estudios es 
líder en el centro sur del país en la ad-
judicación de  proyectos como Fondef, 
Fondequip, e Innova Bío Bío. Además 
cuenta con cientos de paper publicados 
cada año en la base Scopus, en Web of 
Science y o en Scielo; entre otros me-
dios especializados.   

Del mismo modo, durante el último 
tiempo la UdeC ha ocupado en forma 
constante los primeros lugares en pa-
tentamiento de productos nuevos. Es 
más, este año obtuvo el segundo lugar 
en el país con 30 solicitudes de paten-
tes en las distintas áreas del conoci-
miento. El primer puesto lo ocupó la  
Pontificia Universidad Católica. 

“Es un mérito de los académicos que 
generan estos productos a partir de la 
investigación. Lo que sí tenemos que 
hacer es canalizar todas las herramien-
tas que permitan llevar a cabo este tipo 
de cosas. El esfuerzo tiene que estar en 
generar patentes y que después se 
usen. Esa es una tarea de todos”, dijo 
la nueva vicerrectora de Investigación 
y Desarrollo, Andrea Rodríguez. 

Hoy la Universidad de Concepción 
posee 17 centros de investigación y 
participa como institución asociada en 
otros nueve, en los cuales se desarro-
lla ciencia al más alto nivel.  

 
Parque dedicado a las ciencias 

Una de las metas del nuevo rector, 
Carlos Saavedra, será la concreción del 
Parque Científico y Tecnológico, Pacyt,  
la primera iniciativa de este tipo en el 
país y que ha sido denominado por 
muchos como “El Sillicon Valley chile-
no” puesto que reunirá en un solo lu-
gar a la Universidad, la empresa priva-
da y organismos estatales, que juntos 
trabajarán en pos de investigar y desa-
rrollar innovación; generando con ello 
trabajo y bienestar para la Región. 

En terrenos que bordean el Cerro 
Caracol se instalarían grupos de empre-
sas tecnológicas, tanto nacionales 
como extranjeras, universidades y orga-
nismos internacionales, enfocándose 
en áreas y tendencias  globales de in-
negable impacto, tales como el cambio 
climático, revolución digital e indus-
trial 4.0, energías limpias, alimentos 
saludables, producción sustentable y 
turismo de naturaleza.  

Las estimaciones de los autores del 

Más del 75% de los profesores 
posee estudios de postgrado, lo 
que tiene una fuerte incidencia 
en el desarrollo del área.  
Dispone de 31 programas de 
Doctorado, 66 de Magíster y 32 
especialidades del área Salud.

Excelencia se traduce en 
la oferta de postgrado

proyecto aseguran la generación de 
un positivo y fuerte impacto en la Re-
gión, creando al menos dos mil pues-
tos de trabajo. 

Son cerca de  40 empresas las que ya 
han manifestado su deseo de instalar-
se en las dependencias del Parque 
Científico y Tecnológico del Bío Bío, 
Pacyt, según confirmó el administrador 
del proyecto, Pablo Saavedra. Sin duda 
otro gran impulso para este valioso 
anhelo de la comunidad.  
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